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 DR.  CHINTA  MOHAN  Sir,  we  are  happy  to  discuss  these  agricultural  problems  today  in

 the  House.  Ours  is  an  agricultural  country.  Sixty  per  cent  of  the  people  are  dependent  on

 agriculture.  Our  main  economy  depends  on  agriculture.  Today,  when  we  look  at  the

 agricultural  scene,  we  mainly  depend  on  monsoons.  If  the  monsoons  are  good,  our

 agriculture  is  good.  If  the  monsoons  are  not  good,  our  entire  agricultural  sector  is  failing.

 That  goes  to  say  that  in  spite  of  the  development  in  science  and  technology,  we  are  mainly

 dependent  on  rain-god  for  this  agriculture.

 16.28  hrs.  (Shri  Balasaheb  Vikhe  Patil  in  the  Chair)

 We  need  to  look  into  the  problems  of  the  farmers.  The  main  problem  of  the

 farmer  is  that  we  do  not  have  a  scientific  approach.  We  have  Indian  Council  of

 Agricultural  Research  (ICAR)  on  one  side.  We  have  20,000  scientists  available  in  ICAR.

 On  the  other  side,  in  the  rural  areas,  farmers  are  there.  The  development  of  science,  which

 takes  place  in  our  laboratories,  is  not  reaching  the  farm.  Our  farmer  is  having  the  same  old

 practice  of  30  or  40  years  back  like  the  seeds  that  he  was  putting.  The  same  seed  is  put

 today  in  his  field  and  he  is  not  able  to  generate  more  of  produce.  We  have  so  much  of

 science  developed  like  biotechnology  and  transgenic  seeds.  On  the  other  hand,  the

 Western  countries  are  producing  high  variety  of  seeds  the  hybrid  seeds.  Our  agricultural

 scientists  and  the  Department  of  Agriculture  are  not  able  to  give  them  better  seeds  so  that

 they  can  have  more  income.
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 Now,  coming  back  to  the  cattle,  the  main  sixty  per  cent  of  the  farmers  today  are

 dependent  on  cattle  the  cows,  the  sheep,  or  the  buffaloes.  They  get  some  milk  from

 them  and  they  generate  some  income  out  of  it.  It  is  the  same  old  cattle  which  cannot  give

 them  income.  The  scientists  brought  about  artificial  insemination  process  and  it  costs

 about  Rs.800.  If  the  scientists  can  reach  these  farmers,  they  can  get  better  variety  of  breed

 and  with  that  they  can  get  a  better  income.

 As  regards  physical  dredging,  our  farmers  are  going  for  the  same  old  practice  of

 physical  dredging.  They  are  not  able  to  use  the  modern  scientific  technologies,  tractors,

 etc.  So  many  agricultural  instruments  have  come  but  they  are  not  able  to  get  them  for

 farming.

 Coming  back  to  the  main  thing,  today  they  require  money,  the  loan,  for  their

 inputs.  When  a  farmer  goes  to  a  bank  for  the  crop  loans,  he  is  not  looked  after

 well[imks47].

 All  the  time,  the  banker  is  trying  to  humiliate  the  farmers.  The  farmers  go  to  the

 bank  ten  times  and  the  result  is  nil.  The  Planning  Commission  said  that  a  sum  of  rupees

 seventy-five  lakh  crore  would  be  given  in  the  five-year  time  from  2002-07.  When  we  look

 into  the  record,  we  find  that  so  far  they  have  given  only  rupees  twenty-seven  lakh  crore

 only  in  the  form  of  loan.  In  spite  of  the  Planning  Commission’s  directive,  our  bankers  are

 not  coming  forward  to  give  loans  to  the  farmers.  The  purpose  of  nationalisation  of  banks

 is  totally  defeated  here.

 Sir,  we  have  several  banks  and  no  banker  is  going  to  a  farmer.  Of  course,  the

 farmers  go  to  the  banks.  What  we  have  to  do  is  that  we  must  force  a  banker  to  go  to  a

 farmer  and  see  that  loans  are  given  which  they  need.  With  so  much  of  difficulty,  farmers

 are  taking  loans.  They  are  not  able  to  pay  interest,  they  are  not  able  to  pay  back  their

 loans.  Recently,  in  Andhra  Pradesh  and  Tamil  Nadu,  in  hundred  days,  there  were  floods

 four  times.  The  farmers  went  in  for  crop  plantation.  The  crops  totally  failed  four  times.

 The  farmers  have  taken  a  little  bit  of  loans  from  the  cooperatives,  rural  banks  and  also

 from  the  private  moneylenders.  They  have  taken  the  loan;  they  went  in  for  crop  plantation

 like  paddy  and  other  things.  All  the  crops  were  totally  damaged,  particularly  in  my  place,

 in  Chittoor
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 and  Nellore  districts  as  also  in  the  adjoining  State  of  Tamil  Nadu,  crops  were  totally

 damaged.  The  farmers  are  now  in  great  distress.  The  Government  is  not  able  to  reach  the

 farmers  and  help  them.  This  is  the  situation  today  with  regard  to  farmers.

 Coming  to  insurance,  we  have  the  health  insurance  scheme.  In  the  same  way,  the

 crop  insurance  also  should  be  given  to  the  farmers.  We  are  taking  the  mandal  as  a  unit.

 That  is  not  going  to  help.  We  must  take  not  even  a  village  but  an  individual  as  a  unit.  If

 the  crops  are  damaged,  we  should  try  to  give  them  compensation.  We  should  go  in  for

 such  type  of  an  insurance  scheme.  Today,  we  are  going  in  for  a  crop  insurance  as  a  sample

 in  18  districts  in  some  eight  States.  That  is  not  going  to  help  them.  We  have  to  go  all  out

 to  see  that  the  farmers  get  full  compensation.  With  that  only,  we  can  help  the  farmers  and

 our  economy.

 Coming  to  marketing,  I  would  like  to  say  that  marketing  15  a  big  thing.  I  wanted  to

 say  that  in  the  entire  world,  50  per  cent  of  mangoes  are  produced  in  India.  Out  of  that  50

 per  cent  mangoes  produced  in  India,  in  my  own  district,  half  of  it  1s  produced.  After

 producing  a  good  variety  of  mango,  the  producers  are  selling  the  mango  for  just  three

 rupees  and  the  very  same  mango,  when  it  goes  to  Mumbai  and  exported  to  Dubai,  is  being

 sold  for  Rs.100.  Here,  the  Government  should  come  forward  and  help  the  mango  farmers

 and  see  that  they  get  remunerative  price,  they  get  good  marketing  facilities.

 We  have  the  APEDA.  I  do  not  know  what  the  APEDA  is  doing.  The  Government

 should  put  so  much  of  thrust  on  the  APEDA.  They  should  go  to  the  people....

 (Interruptions)

 MR.  CHAIRMAN  Hon.  Members,  kindly  observe  the  speech.  The  subject  Agriculture  is

 a  serious  subject  and  our  economy  depends  on  agriculture.
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 DR.  CHINTA  MOHAN  ।  come  to  agriculture  promotion.  The  marketing  facility  should

 be  given  to  the  mango  farmers.  The  poor  tribals  in  the  villages,  who  are  producing

 tamarind,  are  not  getting  good  marketing  facilities.  They  are  in  great  distress.  In  my  own

 district  of  Chittoor,  so  much  of  tamarind  is  produced  by  the  tribals  but  they  are  not  able  to

 sell  it  in  the  market.  They  need  some  help  from  the  Government.  The  APEDA  should  go

 to  them  and  see  that  they  purchase  the  tamarind  and  also  see  that  the  farmers  get

 remunerative  prices.

 Also,  there  are  the  tobacco  farmers  in  Andhra  Pradesh  who  are  mainly  in  Guntur

 and  Ongole  districts.  They  are  producing  the  good  variety  of  tobacco  but  they  are  not

 having  good  export  potential[R48].  The  Government  should  see  that  they  get  good  export

 potential.

 Coming  back  to  the  cotton,  it  is  produced  in  India  but  unfortunately  we  are

 importing  it  from  US.  This  is  a  sad  thing.  The  cotton  farmers  in  Andhra  Pradesh  are  in

 distress.  They  are  not  able  to  get  good  marketing  potential.  Kindly  see  that  they  get  some

 exports  to  other  countries  and  see  that  these  cotton  farmers  in  Andhra  Pradesh  should  get

 the  benefit.  The  tomato  farmers  are  also  there.  Rich  varieties  of  vegetables  are  produced

 in  Andhra  Pradesh.  They  should  also  get  the  good  marketing  facilities.

 Coming  back  to  paddy,  the  Minimum  Support  Price  is  an  important  thing  for  a

 farmer.  We  are  giving  the  Minimum  Support  Price  for  sugarcane.  We  are  giving  the

 Minimum  Support  Price  to  the  wheat.  The  same  Minimum  Support  Price  should  be  given

 to  the  paddy  farmers.  We  have  Public  Distribution  System.  We  have  to  look  after

 common  man’s  interest.  At  the  same  time,  we  should  also  look  after  the  interest  of  the

 farmers.  There  may  be  some  gap  between  the  Minimum  Support  Price  and  the  PDS

 prices.  We  should  see  that  this  should  be  compensated  with  some  support  from  the

 budget.

 Coming  back  to  the  Indian  Council  of  Agricultural  Research,  you  are  giving  so

 much  of  budgetary  support  to  it.  About  Rs.  2,000  crore  are  given  annually  to  this  Indian
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 Council  of  Agricultural  Research.  About  20,000  scientists  are  sitting  and  they  are  sitting

 in  their  labs.  The  farmer  does  not  know  what  they  are  doing  in  their  labs.  The  mindset  of

 the  farmer  in  India  should  be  changed  totally.  The  scientists  should  go  to  the  villages  and

 see  that  they  get  good  agricultural  support.

 You  have  this  National  Farmers  Commission.  You  formed  a  commission  for  the

 farmers  at  the  national  level.  In  the  entire  Commission  you  do  not  have  even  one  farmer.

 I  am  very  sad  to  say  that  in  the  entire  Commission  you  do  not  have  even  one  farmer.  You

 call  it  a  National  Farmers  Commission.  Why  to  call  it  a  National  Farmers  Commission

 when  there  is  no  farmer  in  the  Commission?  Why  do  you  put  all  the  retired  bureaucrats,

 technocrats  and  scientists  in  it?  You  can  also  give  some  chance  to  the  farmers  to  be  in  this

 Commission  so  that  they  can  give  their  inputs  to  you.

 You  have  Cardamom  Board,  Tobacco  Board,  Tea  Board,  Coffee  Board  and  several

 boards  are  with  you.  In  all  these  boards  not  even  one  farmer  is  heading  as  the  Chairman.

 Why  can  you  not  put  some  farmers  also  who  are  actually  producing  these  things?  Why

 can  you  not  make  them  the  Chairmen  of  these  boards  so  that  they  can  do  better  things

 than  the  retired  bureaucrats?

 Coming  back  to  the  last  budget,  the  Government  promised  that  it  will  go  for

 cultivation  of  about  one  crore  hectares  of  new  land.  In  the  budget  it  is  mentioned.  I  have

 not  seen  even  1,000  acres  of  new  land  cultivated  so  far.  You  have  said  in  your  budget  that

 you  will  see  that  one  crore  hectares  of  new  land  15  cultivated  this  year.  So  far,  nothing  is

 being  done  in  this  direction.  The  Minister  for  Social  Justice  is  also  here.  I  would  like  to

 mention  that  in  the  Budget  they  said  Rs.  8,000  crore  will  go  to  the  water  bodies  and

 irrigation  facilities  for  the  Scheduled  Castes  and  the  Scheduled  Tribes.  It  is  said  in  the

 budget.  I  do  not  know  what  is  happening  in  the  Planning  Commission  about  this  Rs.

 8,000  crore  earmarked  for  the  Scheduled  Castes  and  the  Scheduled  Tribes.  They  said  that

 they  will  give  this  money  to  the  irrigation  facilities  for  the  Scheduled  Castes  and  the

 Scheduled  Tribes.  I  think,  not  even  Rs.  1  crore  has  been  spent  on  this.  You  have

 promised  in  the  budget  that  you  will  spend  it  for  poor  people,  the  downtrodden  people,  the

 under  privileged  people  but  so  far  nothing  has  been  done  in  this  direction.
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 I  would  also  like  to  say  that  Railways  has  got  a  special  budget.  Today,  the

 Railways  are  presenting  a  special  budget.  Agriculture  should  also  have  a  special  budget.

 That  budget  should  be  presented  specially  before  the  Parliament  just  like  Railway  Budget

 and  whoever  is  the  Minister  for  Agriculture  should  come  with  a  special  budget

 exclusively  in  the  name  of  agriculture  so  that  special  thrust  will  be  there  for  the

 agriculture.  Ours  is  an  agricultural  country.  Our  economy  totally  depends  on  agriculture.

 [249]

 Sir,  more  than  60  per  cent  of  our  people  are  dependent  on  agriculture.  So,  the

 Government  should  present  a  special  budget  for  the  agriculture  sector.  The  Government

 should  understand  the  problems  faced  by  the  farmers  and  take  a  positive  step  in  this

 direction.

 Now,  I  would  like  to  say  a  few  words  about  my  State  Andhra  Pradesh.  There  is  a

 problem  of  shortage  of  urea  in  my  State.  I  would  request  the  Minister  of  State  for

 Agriculture,  who  is  sitting  here,  to  speak  to  the  Minister  of  Chemicals  and  Fertilisers  and

 see  that  the  problem  of  urea  shortage  in  the  State  of  Andhra  Pradesh  is  solved

 immediately.

 With  regard  to  starting  of  new  irrigation  projects,  I  would  like  to  say  that  we  have

 so  much  of  money  available  with  us  and  so  the  Government  should  come  up  with  new

 irrigation  projects  in  order  to  provide  better  irrigation  facilities  to  the  farmers  for

 cultivation.  The  Government  of  Andhra  Pradesh  is  going  in  for  some  new  irrigation

 projects  and  they  need  some  financial  assistance  from  the  Government  of  India.  So,  I

 would  request  the  Government  of  India  to  extend  financial  support  to  Andhra  Pradesh  for

 starting  these  new  irrigation  projects.

 Then,  when  the  Government  goes  in  for  some  new  irrigation  projects,  the  farmers  are

 affected  and  so  they  should  be  given  proper  compensation.

 I  would  like  to  say  something  about  the  effect  of  WTO  Agreement  on  the  farmers.

 After  we  have  started  the  process  of  globalisation,  in  the  last  14  years  there  are  two

 sections  of  people  who  are  badly  hit.  One  is  the  farmer  and  the  other  is  the  poor  man.  The

 farmers’  interests  have  to  be  looked  after  well  by  the  Government.  We  are  going  to  Hong
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 Kong  and  negotiating  and  signing  various  agreements.  But  before  signing  any  agreement,

 the  Government  should  keep  the  interests  of  farmers  in  mind.

 Finally,  I  would  like  to  say  that  agriculture  needs  more  budgetary  support  from  the

 Government  so  that  the  Agriculture  Ministry  can  come  up  with  more  programmes  to  help

 the  farmers.  Therefore,  I  would,  once  again,  request  the  Government  to  come  up  with  a

 special  budget  for  agriculture  and  protect  the  interests  of  farmers.

 With  these  words,  I  conclude  my  speech.

 श्री  अविनाश  राय  खनना  सभापति  जी,  आपने  मुझे  किसानों  की  समस्याओं  के  बारे  में  अपनी  बात  सदन  में  रखने  की

 अनुमति  प्रदान  की।  मैं  इसके  लिए  आपको  बहुत-बहुत  धन्यवाद  देता  हूं।  किसान  की  खुशहाली  दो  “जी”  पर  डिपेंड

 करती  है।  एक  जी-  गॉड  और  दूसरी  जी-  गवर्नमेंट।  आज  किसान  न  गॉड  से  खुश  है  और  न  गवर्नमेंट  से।  यदि  अच्छी

 बारिश  हो  जाए,  तो  किसान  खुश  होता  है  और  गवर्नमेंट  की  पालिसी  अच्छी  बनें,  किसानों  के  हित  की  बनें,  तो  किसान

 खुश  होता  है।  हमारी  इकनौमी  किसान  की  खुशहाली  से  सीधी  और  पूरी  तरह  से  जुड़ी  हुई  है।  अगर  बाजार  में  मंदा  है,

 तो  एक  ही  बात  चलती  है  कि  आज  किसान  बुवाई  में  लगा  हुआ  है  और  आज  किसान  कटाई  में  लगा  हुआ  है।  बाजार

 की  इकनॉमिक  कंडीशन  और  राज्य  की  खुशहाली  वहां  के  किसान  पर  निर्भर  करती  है।

 सभापति  महोदय,  आज  किसान  इतना  दुखी  क्यों  है,  इस  तरफ  हमें  गौर  से  देखना  पड़ेगा।  किसान  को

 फसल  बोने  से  लेकर  फसल  काटने  तक  और  फसल  काटने  से  बाजार  में  मार्केटिंग  तक,  प्रॉब्लम  ही  प्रॉब्लम फेस  करनी

 पड़ती  हैं।  किसानों  को  बीज  अच्छा  नहीं  मिलता,  उन्हें  खाद  समय  पर  नहीं  मिलती  और  उन्हें  पानी  भी  नहीं  मिलता।  इन

 समस्याओं  से  किसान  हमेशा  जूझता  रहता  है।  किसान  के  घर-परिवार  का  जितना  भी  बोझ  है,  फिर  चाहे  वह  एजूकेशन

 की  बात  हो,  सोश्यल  इंगेजमेंट  की  बात  हो  और  चाहे  हैल्थ  की  बात  हो,  उसे  हर  बात  के  लिए  खेती  पर  निर्भर  करना

 पड़ता  है।  आज  किसान  की  खेती  पर  इतना  बड़ा  बोझ  हो  गया  है  कि  वह  सहन  नहीं  कर  पा  रहा  है।  किसान  को  अपनी

 बच्ची  की  शादी  करनी  है,  तो  उसे  जमीन  मार्टगेज  करनी  पड़ती  है।  बच्चे  को  पढ़ाना  है,  तो  जमीन  मार्टगेज करनी
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 पड़ती  है।  अगर  कोई  बीमार  हो  गया,  तो  इलाज  के  लिए  जमीन  मॉर्टगेज  करनी  पड़ती  है  या  बेचनी  पड़ती  है।  किसान

 को  हर  बात  के  लिए  अपनी  जमीन  पर  ही  निर्भर  रहना  पड़ता  cé[rpm50]|

 मैं  खास  तौर  पर  पंजाब  की  बात  करुंगा,  एक  सोशल  प्राब्लम  भी  वहां  आ  गई  है।  एक  इंस्टेंट  मैं  मंत्री  जी

 के  ध्यान  में  लाना  चाहता  हूं  कि  एक  किसान  को  अपने  बेटे  की  शादी  करनी  थी।  लड़की  वाले  देखने  आये  तो  उन्होंने

 देखा  कि  जमीन  है,  सब  कुछ  है,  लेकिन  रिश्ता  इसलिए  नहीं  किया  क्योंकि  उसके  पास  ट्रैक्टर  नहीं  है।  उस  किसान  ने

 जब  सोचा  कि  मेरे  बेटे  का  रिश्ता  इसलिए  नहीं  हो  रहा  कि  मेरे  पास  ट्रैक्टर  नहीं  है  तो  उसने  लैंड  मार्टगेज  करके

 ट्रैक्टर  खरीदा  और  ट्रैक्टर  को  अपनी  हवेली  में  खड़ा  किया  तो  ट्रैक्टर  देखकर  शादी  हो  गई।  उसके  बाद  उसने  उस

 ट्रैक्टर को  बेच  दिया,  लेकिन  चूंकि  जमीन  पर  लोन  है,  इसलिए  कम  रेट  में  ट्रैक्टर  बिका  और  लोन  पे  करने  के  लिए

 फिर  वही  चक्कर  चला,  जो  आप  सुनते  हैं।

 पंजाब  में  सुसाइडल  ट्रेंड  बहुत  बढ़  रहा  है।  कारण  कि  किसानियत  इतनी  लाभप्रद  नहीं  रही  तो  बहुत  सी

 समस्याएं  हैं,  जो  किसान  फेस  करता  है।  अगर  पंजाब  के  किसान  को  देखा  जाये  तो  जब  भी  जरूरत  पड़ी  है,  उसने

 ज्यादा  मेहनत  करके  केन्द्र  के  भंडार  में  मैक्सिमस  अनाज  दिया  है।  मेरे  पास  कुछ  डाटा  है  जो  मैं  आपसे  शेयर  करूंगा।  मैं

 उन  समस्याओं  की  तरफ  भी  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  और  उनका  हल  क्या  है,  वह  भी  बताने  की  कोशिश

 करूंगा।  पंजाब  में  दो  एनजीओज.  ने  सर्व  किये  हैं।  एक  इंस्टीट्यूट  फॉर  डवलपमेंट  एण्ड  कम्युनिकेशन  (आई.डी.सी.)

 और  दूसरा  एसोसिएशन  फॉर  डैमोक्रेटिक  राइट्स  है।  वहां  दो  तरह  के  किसान  दुखी  हैं,  एक  तो  वे  हैं  जो  स्माल  फार्म र्स

 हैं  और  दूसरे  लैंडलैस  लेबरर्स  हैं,  जिन्होंने  रेंट  के  ऊपर  जमीन  ले  रखी  है  या  वे  टेनेंट  हैं।  सर्वे  में  उन्होंने  बताया  कि  जो

 सुसाइड  करने  का  ट्रेंड  है,  उसके  20  परसेंट  विकटिम  वे  किसान  हैं,  जो  व्हीट  और  कॉटन  बीजते  हैं  और  65  परसेंट

 किसान  वे  हैं,  जो  हीट  एण्ड  पैडी  बीजते  हैं।  इस  सुसाइडल  ट्रेंड  के  जो  चार  कॉमन  फैक्टर्स  आये,  उनकी  स्टडी  के

 मुताबिक  जिन  किसानों  ने  सुसाइड  किया,  वे  सिर्फ  जमीन  पर  ही  डिपेंडेंट  थे,  उनके  परिवार  का  कोई  भी  मैम्बर

 सरकारी  नौकरी  में  नहीं  था।  दूसरा  फैक्टर  था  कि  उनके  पास  जमीन  के  अलावा  तीसरे  कोई  सोर्स  ऑफ  इनकम  नहीं

 था।  चौथे  कॉमन  फैक्टर  में  सुसाइड  करने  वालों  में  ज्यादातर  मेल  मैम्बर  थे,  एक  इन्स टाँस  उन्होंने  फीमेल  मैम्बर  का  भी

 बताया  है।  सुसाइडल  ट्रेंड  के  रेश्यो  में  30  परसेंट  फार्म्स  वे  थे,  जो  अनपढ़  थे |  26  परसेंट  फार्म  ने  प्राइमरी  तक

 अपनी  एजुकेशन  ली  थी  और  21  परसेंट  कार्म  मिडिल  पास  थे।  सुसाइड  कैसे  की,  इनमें  कुल  77  परसेंट  किसानों  ने

 दवाई  खाकर  सुसाइड  की  और  बाकी  में  एक  बर्निंग  का  केस  है  और  एक  डोनिंग  का  केस  है।

 पंजाब  में  तीन  तरह  का  रिवोल्यूशन  आया।  पहला  ग्रीन  रिवोल्यूशन  आया,  जब  किसानोंके  पास  नई

 टैक्नोलोजी  दी  गई  तो  वहां  के  किसानों  ने  6.63  परसेंट  एनुअल  ग्रोथ  रेट  के  हिसाब  से  पैदावार  बढ़ाई,  लेकिन  जो

 सैकिण्ड  विकेट  आया,  उसमें  नये  बीज,  खाद,  व्हीट  और  राइस  की  नई  वैरायटीज़  के  कारण  4.74  परसेंट  ग्रोथ  हुई।
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 थर्ड  डिकेड  में  सिर्फ  3.87  परसेंट  ग्रोथ  रेट  रही।  जैसे-जैसे  टैक्नोलोजी  बढ़ी,  ग्रोथ  रेट  कम  हुई।  कारण  कि  जो  किसान

 का  खेती  करने  का  ढंग  था,  जो  उपज  थी,  उसकी  शक्ति  कम  हुई  है  और  ज्यादा  हार  पंजाब  में  किसान  की  खाद  के

 कारण  है।  करीब  ढाई  लाख  नौजवान  हर  वा.  एम्पलायमेंट  के  लिए  पैदा  होते  हैं,  एम्पलायमेंट  पूल  में  जाते  हैं,  लेकिन

 किसान  के  पास  इतनी  जमीन  नहीं  है  कि  वह  अपने  सभी  बच्चों  को,  जिनको  एम्पलायमेंट चाहिए,  वह  उनको

 एम्पलायमेंट दे  सके  [151]

 किसान  अनएम्प्लॉयमैंट  के  कारण  दबता  है  और  अपनी  खेती  को  बेचने  की  कोशिश  करता  है।

 एक  सर्वे  के  मुताबिक  किसान  ने  68  प्रतिशत  लोन  अन प्रोडक् टिव  कारणों  से  लिया।  इन  सब  समस्याओं  को

 हल  करने  के  लिए  सरकार  को  सोशली  और  लीगली  कुछ  स्टेप्स  उठाने  पड़ेंगे।  किसान  की  समस्याओं  को  देखते  हुए

 एनजीओज़  ने  कुछ  सुझाव  दिए  हैं,  जैसे  फैमिली  काउंसलिंग  उनके  पास  जाकर  उन्हें  समझाना,  एम्प्लॉयमैंट  जनरेट

 करना  और  उन्हें  फाइनेंशियल असिस्टैंस  देना।  अगर  किसान  को  पैसे  से  सहायता  नहीं  की  जाएगी,  तो  वह  बोझ  तले

 दबा  रहेगा,  उससे  ऊपर  नहीं  उठ  सकेगा।  मेरे  ख्याल  से  किसानों  की  समस्याओं  को  डा.  चिन्ता  मोहन  ने  बहुत  अच्छी

 तरह  रखा।

 मैं  पंजाब  का  एक  ऐसा  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  जो  हिस्ट्री  में  कभी  नहीं  हुआ।  कपूरथला  डिस्ट्रिक्ट  के

 निराला  गांव  के  50  वाय  गुरुदेव  सिंह  अपनी  फसल  लेकर  मंडी  में  यह  सोचकर  एक  हफ्ते  तक  बैठा  रहा  कि  उसकी

 फसल  आज  बिकेगी,  आज  बिकेगी।  उसके  घर  से  उसके  लिए  रोज  रोटी  जाती  रही,  लेकिन  समाचार  पत्रों  में  निकलता

 रहा  कि  सरकार  परवेज़  नार्म्स  को  चेंज  करने  वाली  नहीं  है,  4  प्रतिशत  डैमेज  से  ज्यादा  नहीं  लिया  जाएगा।  सात  दिन

 तक  मंडी  में  बैठने  के  बाद  किसान  ने  अपनी  फसल  के  पास  ही  अपने  गले  में  फंदा  डालकर  आत्महत्या  कर  ली।

 किसान  अपनी  फसल  बेचने  मंडी  में  गया  हो  और  वहीं  पर  उसने  आत्महत्या  कर  ली  हो,  मेरे  ख्याल  से  ऐसा  इंस्टांस

 पहले  कभी  नहीं  हुआ,  लेकिन  सरकार  की  तरफ  से  उसे  कोई  मदद  नहीं  दी  गई।

 मैं  सरकार  के  ध्यान  में  एक  बात  और  लाना  चाहता  हूं।  कार  खरीदने  के  लिए  ज़ीरो  परसैंट  इंटरेस्ट  पर

 लोन  के  बोर्ड  बहुत  पढ़ने  को  मिलते  हैं,  बड़े-बड़े एड  लगाए  जाते  हैं,  लेकिन  यदि  किसी  किसान  ने  अपना  घर  खरीदने

 के  लिए,  ट्रैक्टर  या  कोई  और  चीज  खरीदने  के  लिए  लोन  लेना  हो  तो  उसके  लिए  रेट  ऑफ  इंटरेस्ट  बहुत  हाई  होता

 है।  किसान  के  लिए  रेट  ऑफ  इंटरेस्ट  कम  करना  होगा।

 मंत्री  जी,  मैं  आपके  ध्यान  में  एक  बात  और  लाना  चाहता  हूं।  जब  एनडीए  सरकार  थी,  तब  किसानों  को

 किसान  क्रैडिट  कार्ड  दिए  गए  SI...  (व्यवधान)

 सभापति  महोदय  अब  आप  समाप्त  कीजिए।
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 श्री  अविनाश राय  खनना  सभापति  महोदय,  बहुत  महत्वपूर्ण  प्वाइंट  है।...  (व्यवधान)

 सभापति  महोदय.  आपकी  पार्टी  के  हिसाब  से  आपको  समय  दिया  गया  है।

 श्री  अविनाश  राय  खनना  मैं  एक  मिनट  में  समाप्त  कर  रहा  हूं।

 पंजाब  में  किसानों  को  किसान  क्रैडिट  कार्ड  ईश  किए  गए।  जब  उन्होंने  क्रेडिट  कार्ड  लिए  तो  उनकी

 जमीन  मार्टगेज  करनी  थी,  लेकिन  उसके  ऊपर  स्टैम्प  ड्यूटी  नहीं  लगी।  अब  पंजाब  सरकार  ने  उन  किसानों  को  नोटिस

 देना  शुरू  कर  दिया  है  कि  आप  स्टैम्प  ड्यूटी  दें,  नहीं  तो  आपको  जेल  में  डाल  दिया  जाएगा।  अगर  किसान  को

 5,000-6,000 रुपये स्टैम्प ड्यूटी देनी पड़े, रुपये  स्टैम्प  ड्यूटी  देनी  पड़े,  तो  वह  एक  बार  फिर  बोझ  तले  दब  जाएगा।  मंत्री  जी,  आप  सरकार से

 पूछें,  वह  एज  लैंड  रीवैन्यू  स्टैम्प  ड्यूटी  क्यों  चार्ज  कर  रही  है?

 मैं  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं।  जो  लोग  स्टैंडर्ड  रेट  ऑफ  इंटरेस्ट  से  ज्यादा  इंटरेस्ट  लेते  हैं,  जैसे

 साहूकार,  आढ़ती  आदि,  उनके  खिलाफ  कॉगनीज़ेबल  ऑफिस  बने  ताकि  अगर  किसी  व्यक्ति  ने  ज्यादा  इंटरेस्ट  लिया  है

 तो  किसान उसके  खिलाफ  कंप्लेंट  कर  सके।  यदि  ऐसा  होगा,  तो  किसानों  को  बहुत  राहत  मिल  सकती  है।  किसान

 बहुत  सी  समस्याओं  से  जूझ  रहे  हैं  और  आपकी  थोड़ी  मदद  से  उनका  बहुत  भला  हो  सकता  है।

 श्री  महबूब  ज़ाहेदी  माननीय  सभापति  महोदय,  आज  ही  हांगकांग  में  वह  मीटिंग  हो  रही  है।  आज  असली  चर्चा  का  ।

 वाय  किसान  है।  हमने  टीवी  में  दो  फ्लैकार्ट  देखे,  जिनमें  से  एक  में  लिखा  था  डब्ल्यूटीओ  को  डुबा  दो,  sack

 WTO[RS2].

 एक  बात  और  है  कि  किसी  को  डब्ल्यूटीओ  एग्रीमैंट  पर  साइन  नहीं  करना  चाहिए।  हमें  कहना  चाहिए

 कि  डब्ल्यूटीओ  लागू  नहीं  होगा  और  न  ही  करना  चाहिए।  वहां  पर  हजारों  किसान  खड़े  होकर  नारे  लगा  रहे  हैं,  यह

 हमने  टी.वी.  में  देखा  है।  मैं  बहुत  विनम्रतापूर्वक  कहना  चाहता  हूं  कि  पहले  सिएटल,  कानकून  और  अब  हांगकांग  में
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 इसकी  बैठक  हो  रही  है।  हमें  बोलना  चाहिए  कि  हम  लोग  इस  पर  कभी  भी  राजी  नहीं  हैं।  हम  डेवलपिंग  कंट्रीज  को

 साथ  लेकर  अपने  देश  के  हिसाब  से  अपनी  प्रगति  करेंगे,  मगर  इस  डब्ल्यूटीओ  एग्रीमैंट  के  हिसाब  से  नहीं  करेंगे।

 सरकार  को  स्पट  रूप  से  यह  कहकर  वापस  आना  चाहिए  और  किसान  के  सामने  खड़ा  होकर  बोलना  चाहिए  कि  हम

 आपके  साथ  हैं  इसलिए  आप  काम  करो,  और  ज्यादा  से  ज्यादा  टेक्नोलॉजिकल  डेवलपमेंट  करो।  और  हम  तुम्हें  उन्नत

 बीज  देंगे,  खेत  देंगे,  जमीन  देंगे  सिंचाई  के  साधन  देंगे  और  आपके  साथ  खड़े  होंगे।  यह  मेरी  आपसे  पहली  अर्ज  है।

 सभापति  महोदय,  ग्लोबलाइजेशन  हुए  दस  साल  गुजर  गये  हैं।  अगर  हम  इन  दस  सालों  के  हिसाब  से

 देखें  तो  इस  क्षेत्र  के  लिए  जो  बजटरी  पैसा  है,  वह  वा.  1970-80  में  16.4  परसेंट  था  लेकिन  1980  के  बाद  वह

 घटकर  वा  2004  में  6  परसेंट  रह  गया  है।  अभी  यह  बजट  थोड़ा  बढ़ा  है।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जीडीपी  ग्रोथ  का

 30  परसेंट  किसानों  द्वारा  ही  प्राप्त  होता  है,  लेकिन  हम  उनके  ऊपर  उतना  ध्यान  नहीं  देते।  मेरी  आपसे  प्रार्थना  है  कि

 हमें  उन  पर  ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिए  क्योंकि  60  परसेंट  लोगों  की  जीविका  कृी  पर  ही  चलती  है।  मै  पूछना  चाहता

 हूं  कि  हम  उन  पर  क्यों  नहीं  सरकारी  इनवेस्ट  करते?  हम  बाहर  के  आदमी  पर  निर्भर  करते  हैं,  लेकिन  सरकार  उन  पर

 कुछ  पैसा  इनवेस्ट  नहीं  करती।  सरकार  इस  संबंध  में  कोई  योजना  नहीं  बनाती।  जब  तक  योजना  नहीं  बनेगी  तब  तक

 किसान  की  कैसे  तरक्की  होगी  ?  हमें  इसे  भी  देखना  होगा।

 सबसे  अफसोस  की  बात  खेती  के  बारे  में  है।  एग्रीक्लचर  मिनिस्टर  हाउस  से  चले  गये  हैं।  खेती  की

 हालत  बहुत  खराब  है।  We  are  talking  much  without  having  an  actual  action  plan  for  the

 irrigation  sector  in  India.  खेती  केवल  थोड़ी  सी  जगह  पर  ही  होती  है।  बिहार  का  एक  हिस्सा  सैलाब  से  भरा

 हुआ  है  और  दूसरे  हिस्से  में,  यानी  करीब  20  हाथ  की  दूरी  पर  सूखा  पड़ा  हुआ  है।  हमने  खुद  जाकर  इसे  देखा  है।  जब

 तक  व्यवस्था  में  बदलाव  नहीं  होगा  तब  तक  कुछ  नहीं  होगा।  इस  पर  भी  हमें  सोचना  चाहिए।  अब  इरीगेशन  और

 इलैक्ट्रीसिटी की  क्या  हालत  है  ?  इसी  तरह  बीज  कहां  है  ?  हम  बीज  बनाते  नहीं  हैं  बल्कि  उसे  बाहर  से  लाते  हैं।

 हम  बीज  को  जेनेटिक  सिस्टम  से,  जेनेटिक  इंजीनियरिंग  से  लागू  करना  चाहते  हैं  लेकिन  वे  बहुत  खराब  निकलते  हैं,

 फिर  भी  हमें  उनको  उपयोग  में  लाना  पड़ता  है।  इसी  तरह  फर्टिलाइजर  के  बारे  में  है।  हमारे  देश  में  फर्टिलाइजर  के

 पांच  कारखाने  हैं,  जिनमें  से  तीन  कारखाने  बंद  हो  चुके  हैं  और  एक  बंद  होने  के  कगार  पर  है।  हमारे  देश  में

 फर्टिलाइजर  की  बहुत  कमी  है,  इसलिए  हमें  इसे  बाहर  से  मंगाना  पड़ता  है।  उसे  हम  बाहर  से  इम्पोर्ट  करते  हैं।  इसके

 लिए  हमें  पैसा  भी  ज्यादा  देना  पड़ता  है[153]।

 17.00  hrs.

 आप  एग्रीकल्चर  का  खर्च  देखिए।  हमारे  किसान  जब  एग्रीकल्चर  का  खर्च  करते  हैं,  उनका  खर्च  चार  ्र

 ।ताकत  होता  है  और  जब  इंकम  करते  हैं,  तो  1.5  प्रतिशत  इंकम  होती  है,  यानी  नुकसान  होता  है।  इस  बारे  में  नेशनल

 सर्व  किया  गया  है।  आप  देखिए  कि  पचास  प्रतिशत  जो  किसान  हैं,  वे  कर्ज  में  डूबे  हुए  हैं  और  हर  घर  12,525  रुपये

 के  कर्ज  में  है।  बैंक  और  फाइनेंस  इंस्टीट्यूशन  उन्हें  जो  पैसे  देते  हैं,  वह  12  से  14  प्रतिशत  होता  है  और  बाकी  पैसा
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 उन्हें  महाजन  से  लेना  पड़ता  है  और  वहां  से  ही  उनका  कर्जा  बढ़ता  है।  उसके  बाद  आत्महत्या  बढ़ती  है।  आंध्र  प्रदेश,

 केरल  और  चेन्नई  में  4000  किसानों  ने  आत्महत्याएं  की।  उसके  बारे  में  हमें  सोचना  पड़ेगा।  नेशनल  एंड  एग्रीकल्चर

 पॉलिसी  का  क्या  मतलब  है  ?  असलियत  यह  है  कि  किसान  को  बचाने  का  उपाय  करो,  किसान  की  जमीन  से  अन्न

 उगाने  की  ताकत  बढ़ाओ,  वही  असली  नेशनल  पॉलिसी  होगी।  नहीं  तो  नेशनल  पॉलिसी  होगी-  कर्जा  बढ़ता  जाए,

 आत्महत्या  बढ़ती  जाए,  यही  नेशनल  पॉलिसी  होगी।  हमें  इस  बारे  में  सोचना  पड़ेगा।  डब्ल्यू.  टीम.  की  दो  मीटिंग  फेल

 हो  गई।  अभी  हांगकांग  में  हो  रही  है।  हमारे  यहां  के  दो-चार  प्रतिनिधि  भी  हांगकांग  में  गये  हैं।  वे  क्या  कर  रहे  हैं  ?

 ग्यारह  देश  के  आदमी  वहां  हाजिर  हैं।  जापान  के  हैं  और  भी  सब  हैं।  मैं  जरूर  उम्मीद  करता  हूं  कि  हम  सब  जो  गये

 हैं,  कम  से  कम  विकासशील  देशों  के  साथ  मिलकर,  साम्राज्यवादी  देश  जैसे  अमरीका,  ब्रिटेन  और  जापान  और  भी  जो

 देश  हैं,  उनकी  कोशिश  को  रोका  जाए।  जो  उत्पादन  64  मिलियन  टन  बढ़ा  था,  वह  घटकर  कम  हो  गया  है।  अभी  मैं

 केरल  का  उदाहरण  दूंगा।  Kerala  Members  are  there.  They  can  feel  it  very  seriously.  हम  यह

 मानते  हैं  कि  काली  मिर्च  का  निर्यात  1999-2000  4  42806  टन  होता  था,  उसके  मुकाबले  2004-05  में  अब  घटकर

 14150  टन  हो  गया  है  और  भाव  गिर  गया  है।  आत्महत्याएं  हो  रही  हैं।

 इलायची  की  हालत  यह  है  कि  6500  से  7500  थोड़ा  सा  बढ़ा  है  और  बादाम  का  दाम  दिन  पर  दिन  घट

 रहा  है।  क्या  अमरीका  और  डब्ल्यूटीओ  के  लिए  मार्केटिंग  लॉ  है  ?  हमारा  जो  गांवों  और  शहरों  में  मार्केटिंग  सिस्टम

 था,  वह  सब  मार्केटिंग  लॉ  करके  खत्म  हो  जाएगा।  हम  स्वयं  स्टैंडिंग  कमेटी  ऑफ  एग्रीकल्चर  में  हैं,  हम  आईसीएआर

 में  हैं।  हम  बाद  में  यह  नहीं  बोल  सकते  कि  मार्केटिंग  लॉ  अगर  होगा  तो  मार्केटिंग  लॉ  के  बारे  में  सब  किसानों  को

 मालूम  हो  जाएगा।  मेरे  अभी  एक  मित्र  यहां  बोले  हैं,  लेकिन  सबसे  बड़ी  चीज  डा स्वामीनाथन  साहब  की  रिपोर्ट  है।

 नेशनल  कमीशन,  नेशनल  बोर्ड  के  बारे  में  भी  यहां  चर्चा  हुई  है,  लेकिन  अफसोस  की  बात  है  कि  आई.सी.ए.आर. में

 हजारों  पद  खाली  हैं।  वही  हम  पूरा  नहीं  कर  सके  और  नेशनल  बोर्ड  और  नेशनल  कमीशन,  हजारों  कमेटी  बनाने  की

 क्या  जरूरत  है  उसके  लिए  आदमी  कहां  से  मिलेंगे,  पैसा  कहां  से  मिलेगा  क्योंकि  हमारा  बजट  ज्यादा  नहीं  है[[२54]।

 मैं  एक  बात  की  ओर  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  और  इसे  आप  जानते  भी  हैं  कि  आज  बर्ड  फ्लू

 जापान,  चीन  सहित  पूरी  दुनिया  में  फैल  रहा  है।  अभी  तक  इस  वायरस  की  पहचान  नहीं  हो  सकी  है।  अगर  यह  रोग

 आदमियों  में  फैलने  लगा  तो  आज  जैसे  चिड़ियों  की  जान  जा  रही  है,  वैसे  ही  आदमी  की  भी  जान  जाएगी।  इसलिए

 इसके  बारे  में  रिसर्च  और  सब  प्रकार  से  कोशिश  करके  इस  बीमारी  को  रोकने  के  लिए  कोशिश  करनी  चाहिए,  इसको

 बजटरी  सपोर्ट  दिया  जाए।  हम  बाहरी  ताकतों  के  सहयोग  की  बजाय  अपने  देश  के  किसान  का  हाथ  पकड़कर  अपनी

 इकोनोमी  को  बनाएंगे  और  मेरा  हिन्दुस्तान  अपनी  आजादी  के  हिसाब  से  चलेगा।  इसी  बात  के  साथ  मैं  आपको  धन्यवाद

 देते  हुए  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूँ।
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 श्री  शैलेन्द्र  कुमार  माननीय  सभापति  महोदय,  नियम  193  के  अधीन  डा चिंता  मोहन  और  श्री  संतो  गंगवार  द्वारा  प्र

 स्थापित  की  गयी  चर्चा  का  क्षेत्र  के  समक्ष  आ  रही  समस्याएं  में  भाग  लेने  का  मुझे  अवसर  दिया  है,  इसके  लिए  मैं

 आपका  आभारी  हूँ।

 महोदय,  जैसा  कि  सभी  को  मालूम  है  कि  कृी  हमारी  अर्थव्यवस्था  की  रीढ़  है  और  आज  भारतीय  कृी

 बाजार  की  वैल्यू  की  चेन  बहुत  लम्बी  है।  यदि  देखा  जाए  तो  का  उत्पादन  का  केवल  30  प्रतिशत  किसानों  की  झोली

 में  जाता  है,  बाकी  70  प्रतिशत  हिस्सा  बिचौलियों,  आढ़तियों  या  एजेंट्स  की  जेब  में  जाता  है।  लगातार  पिछले  ढाई  वाँ

 में  कृी  उपज  3  प्रतिशत  के  हिसाब  से  घटी  है  और  इस  वाँ  खाद्यान्न  जमा  भण्डारों  में  40  मिलियन  टन  की  कमी  रही

 है।  उत्पादकता  के  क्षेत्र  में  कृी  को  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  मानकर  उसमें  पूंजी  निवेश  को  प्रोत्साहित  करके  ही  हम  किसानों

 का  भला  कर  सकते  हैं  और  किसानों  को  आसान  किश्तों  पर  सर्वाधिक  ऋण  दिया  जाना  चाहिए।  यह  सुझाव कई

 अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  भी  दिया  है।  हमने  एक  बात  बार-बार  सदन  में  कही  है  जिस  पर  दोनों  तरफ  से  माननीय

 सदस्यों ने  चर्चा.  में  भाग  लिया  है,  दोनों  तरफ  के  सम्मानित  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  का!  और  किसान  को  कर्ज  की

 चक्की  में  पीसकर  हम  कृी  और  किसानों  का  भला  नहीं  कर  सकते  हैं।  हमें  उनके  हित  के  लिए  सोचने  के  लिए

 मजबूर होना  पड़ेगा।  अभी  किसानों  द्वारा  आत्महत्या  किए  जाने  की  बात  कही  गयी  है।  हमने  देखा  है  कि  ज्यादातर ।

 वदर्भ,  महाराष्ट्र  या  खानदेश  के  इलाकों  में  पिछले  तीन  वाँ  में  लगभग  646  किसानों  द्वारा  आत्महत्या  करने  की  घटनाएं

 हुई  हैं।  आज  किसान  कर्ज  के  बोझ  में  दबा  हुआ  है,  आज  किसानों  का  जीवन  पूरी  तरह  से  कर्ज  पर  निर्भर  हो  गया

 है।  यह  बड़ी  शोचनीय स्थिति  है।  कर्ज  के  ऊपर  आधारित  उनकी  उपज  में  50  प्रतिशत  की  कमी  आ  गयी  है  जिससे

 आज  हमारा  किसान  आत्महत्या  करने  के  लिए  मजबूर  हुआ  है।  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री  जी  से  कहना

 चाहूंगा  कि  खेती  के  क्षेत्र  में  राज्य  सहायता  की  अहम  भूमिका  होनी  चाहिए,  राज्यों  को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिए

 तभी  हम  किसानों  को  उचित  सुविधा  दे  सकते  हैं।  कृी  और  किसान  के  लिए  चाहे  वह  उर्वरक  की  बात  हो,

 हमें  गंभीरता  से  सोचना  पड़ेगा।  अभी  जब  शनिवार  और  रविवार  को  सदन  नहीं  चल  रहा  था,  हम  अपने  क्षेत्र  में  गए,

 हमें  पता  लगा  कि  किसान  त्राहि-त्राहि  कर  रहा  है।  उसे  न  तो  डीएवी  खाद  मिल  रही  है,  न  यूरिया  मिल  रही  है।  हमें

 पता  लगा  कि  हमारे  यहां  इलाहाबाद  स्थित  इफ्को  फैक्टरी  ने  पता  नहीं  किस  कारण  से  खाद  की  सप्लाई  देना  बन्द  कर

 दिया है।  यहां  तक  कि  मजबूर  होकर  जिला  को-ऑपरेटिव  बैंक  को  यह  प्रस्ताव  पास  करके  भेजना  पड़ा  कि  अगर  आप

 खाद  नहीं  देंगे  तो  हम
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 अन्यत्र  किसी  एजेंसी  से  खाद  लेने  के  लिए  मजबूर  हो  जाएंगे।  जब  किसान  खेती  कर  रहा  है,  उस  समय  ज्यादातर

 गेहूँ  की  बुआई  का  समय  है  और  गेहूँ  की  खेती  हो  रही  है[[२55]।  उचित  समय  पर  उसे  पानी,  खाद  नहीं  मिलेगी  तो

 मेरे  खयाल  से  किसान  तबाह  हो  जाएगा।  इसलिए  हमें  इस  पर  गम्भीरता  से  सोचना  पड़ेगा  कि  किसानों  को  डीएपी  या

 उर्वरक  समय  पर  मिल  रहा  है  या  नहीं  और  क्या  उसे  उचित  सब्सिडी  मिल  रही  है  या  नहीं।

 दूसरी  बात  मैं  सिंचाई  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं।  सम्पूर्ण  भारत  में  कृती  की  सिंचाई  की  कुल  व्यवस्था  40

 प्रतिशत  है।  आज  भी  देश  में  60  प्रतिशत  क्षेत्र  में  सिंचाई  की  व्यवस्था  हम  नहीं  कर  पाए  हैं।  फिर  भी  हम  यह  कहते  हैं

 कि  किसान  और  खेती  भारत  की  अर्थव्यवस्था  की  रीढ़  है  और  भारत  को  यह  मजबूत  बनाएंगे।  आप  स्वयं  सोचें  कि  ऐसा

 कैसे  हो  सकता  है,  जब  तक  किसानों  को  पानी  न  मिले।  इसलिए  मैं  मंत्री  जी  से  कहना  चाहूंगा  कि  आज  नदियों  के
 पानी  के  बंटवारे  के  प्रश्न  पर  कई  राज्यों  में  झगड़े  हो  रहे  हैं,  उसके  लिए  राट्रीय  जल  आयोग  बनाया  जाना  नितांत  आ

 विश्क  है।  इसके  द्वारा  राज्यों  को  उनकी  जरूरत  के  मुताबिक  जल  मुहैया  कराकर  किसानों  के  खेतों  को  पानी  देकर

 हम  उनकी  सुदृढ़  व्यवस्था  कर  सकते  हैं।  तब  हम  आगे  बढ़  सकते  हैं।

 17.11  hrs.  (Shri  Varkala  Radhakrishnan  in  the  Chair)

 हमारे  राज्य  उत्तर  प्रदेश  में  वहां  की  सरकार  ने  दो  नदियों  को  जोड़ने  का  समझौता  किया  है।  लेकिन  राज्य

 के  ऊपर  इतना  आर्थिक  बोझ  है  कि  वह  कितना  करेगा।  उसके  लिए  केन्द्र  सरकार  को  सोचना  पड़ेगा  कि  नदियों  को

 गहरा  किया  जाए  और  उनकी  पैमाइश  कराकर  हमारी  झीलों,  पोखरों  में  बरसात  का  पानी  इकट्ठा  किया  जाए।  इस

 पानी  से  सिंचाई  हो  सकती  है।

 जहां  तक  किसानों  को  मुफ्त  बिजली  देने  की  बात  है।  अभी  पंजाब  में  घोषणा  हुई,  लेकिन  सुप्रीम  कोर्ट  ने

 उस  पर  रोक  लगा  दी  और  पंजाब  सरकार  ने  कहा  कि  हम  मुफ्त  बिजली  नहीं  दे  सकते,  रियायती  दर  पर  दे  सकते  हैं।

 इसी  तरह  से  कभी-कभी  प्रधान  मंत्री  जी  का  बयान  आता  है  कि  हम  किसानों  को  मुफ्त  बिजली  नहीं  दे  पाएंगे।  किसानों

 के  लिए  यह  बहुत  बड़ी  समस्या  है।  महाराष्ट्र  सरकार  ने  भी  उन्हें  मुफ्त  बिजली  देने  की  घोषणा  की  थी,  लेकिन  वहां  भी

 रोक  लगा  दी  गई।  अब  सरकार  की  ओर  से  कहा  गया  है  कि  जिन  किसानों  के  पास  700  से  800  हॉर्स  पावर  के  पम्प्स

 हैं,  उन्हें  सालाना  900  रुपया  बिजली  का  बिल  देना  पड़ेगा।  आंध्र  प्रदेश  की  सरकार  ने  भी  इसी  तरह  मुफ्त  बिजली  देने

 की  घोषणा  की  थी।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  अगर  किसी  राज्य  सरकार  के  पास  बिजली  उत्पादन  की  इतनी  क्षमता

 है  कि  वह  किसानों  को  मुफ्त  बिजली  दे  सके,  तो  उसमें  कोई  गुरेज  नहीं  है।  लेकिन  यह  भी  देखना  पड़ेगा  कि  अन्य

 राज्यों  के  साथ  सौतेला  व्यवहार  न  हो,  सबको  बराबर  का  हिस्सा  मिले।

 अभी  हाल  ही  में  प्रधान  मंत्री  जी  की  अध्यक्षता  में  योजना  आयोग  की  बैठक  हुई  थी।  बड़ी  चिंता  का  विजय

 है  कि  आज  भी  देश  में  40  प्रतिशत  किसान  ऐसे  हैं,  जो  खेती  से  छुटकारा  पाना  चाहते  हैं,  क्योंकि  न  तो  उन्हें  उर्वरक

 मिल  पा  रहा  है,  न  बिजली  और  बीज  समय  पर  उपलब्ध  हो  पा  रहे  हैं।  करीब  आठ  प्रतिशत  किसानों  का  मानना  है  कि
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 खेती  जोखिम  का  धंधा  बन  कर  रह  गया  है  और  27  प्रतिशत  किसान  उसे  लाभकारी  धंधा  नहीं  मान  रहे  हैं।  इस  पर  हमें

 सोचना  पड़ेगा।

 और  महाजनों  से  मजबूर  होकर  सूद  पर  पैसा  लेते  हैं।  बैंकों  की  ऋण  देने  की  इतनी  औपचारिकताएं  हैं  कि  किसान  को

 वहां  से  लोन  नहीं  मिल  पाता।  कुछ  बड़े  किसान  हैं  जो  कि  बैंकों  से  ऋण  ले  पाते  हैं।  इसलिए  इस  पर  भी  हमें  गम्भीरता

 से  सोचना  पड़ेगा।

 मैं  अंतिम  बात  कहना  चाहूंगा।  हमने  इसी  सदन  में  खेतीहर  मजदूरों  के  बारे  में  चर्चा  की  थी।  वे  लोग  कौन

 हैं,  वे  गांव  में  बसने  वाले  किसान  हैं।  ये  वह  किसान  हैं  जिनके  पास  छोटी-छोटी  डेढ़  बीघा,  दो  या  पांच  बिस्वा  खेती  है।

 वे  मजबूर  होकर  गांव  से  शहर  की  तरफ  रोजगार  के  लिए  पलायन  कर  रहे  हैं।

 मेरे  पास  बोलने  के  लिए  काफी  पाइंट्स  थे,  जिनकी  तरफ  मैं  मंत्री  जी  का  ध्यान  आकृति  करता।  लेकिन

 समयाभाव  के  कारण  ज्यादा  नहीं  कहूंगा।  यह  एक  गम्भीर  विजय  है,  जिसे  डा.  चिंता  मोहन  और  संतो  गंगवार  जी  ने

 नियम  193  के  अधीन  चर्चा  के  द्वारा  यहां  पेश  किया  है।  यह  एक  सामयिक  विाय  है,  क्योंकि  आज  हम  किसानों  के  बारे

 में  चर्चा  करके  उनकी  समस्याओं  की  तरफ  सरकार  का  ध्यान  आ्कॉर्ति  कर  रहे  हैं।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  किसानों  को

 उनकी  उपज  का  उचित  मूल्य  दिलाने  की  व्यवस्था  होनी  चाहिए,  जिससे  किसानों  को  फायदा  हो  सके।.  जो  नकदी

 फसल  है,  उसके  उचित  मूल्य  का  निर्धारण  होना  चाहिए,  ताकि  किसान  खुशहाल  हो  सके।

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करते  हुए  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का

 मौका  दिया।

 श्री  राम  कृपाल  यादव  माननीय  सभापति  जी,  मैं  माननीय  सदस्य  चिंता  मोहन  जी  का  आभार  व्यक्त  करता  हूं  जिन्होंने

 of  क्षेत्र  की  समस्याओं  के  संबंध  में  ध्यान  आकार्ति।  कराने  का  अवसर  प्रदान  कराया  है।
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 सभापति  जी,  भारत  की  अर्थव्यवस्था  कृी  पर  निर्भर  करती  प्रूफ  भारत  की  70  से  75  प्रतिशत  आबादी  खेत,

 खलिहान  और  किसान  पर  निर्भर  करती  है।  जब  हम  यह  मानते  हैं  तो  हमें  किसान  की  हालात  को  सुधारने  के  उपाय

 करने  चाहिए।  जब  तक  किसान,  खेत  और  खलिहान  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  की  हालत  ठीक  नहीं  होगी,  तब  तक

 भारत  की  अर्थव्यवस्था  सुधर  नहीं  सकती  है।  इतने  सालों  की  आजादी  के  बाद  भी  किसान  गरीबी  की  रेखा  के  नीचे

 अपना  जीवनयापन  कर  रहा  है।  आज  अगर  सबसे  ज्यादा  परेशान  कोई  व्यक्ति  है  तो  वह  किसान  है।  दिन  भर  खेत  और

 खलिहान  में  काम  करने  के  बाद  भी,  किसान  अपने  बच्चों  को  दो  वक्त  की  रोटी  नहीं  दे  पाता  है।  शिक्षा,  स्वास्थ्य  और

 भरपेट  खाना  वह  अपने  बच्चों  को  नहीं  दे  पाता  है  और  हम  कहते  हैं  कि  भारत  आजाद  हो  गया  है।  यह  कैसी  आजादी  है

 कि  किसानों  तक  उसका  लाभ  अभी  तक  नहीं  पहुंचा  है।  इसलिए  भारत  सरकार  को  किसानों  के  बारे  में,  निश्चित  तौर

 पर  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है।  जब  तक  भारत  सरकार  का  ध्यान  किसानों  की  ओर  नहीं  जाएगा,  तब  तक  देश  सुदृढ़

 नहीं  हो  सकता है।

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  किसानों  की  समस्याओं  के  संबंध  में  बहुत  से  उदाहरण  दिये  हैं।  आज  किसानों  की

 रुचि  खेत  और  खलिहान  में  कम  हो  रही  है  और  वह  शहर  की  ओर  भाग  रहा  है,  सरकारी  नौकरी  की  तरफ  भाग  रहा

 है।  आज  करीब  40  प्रतिशत  किसान  खेती  करना  नहीं  चाहते  हैं  क्योंकि  लाभ  की  बात  तो  दूर,  खेती  से  उसकी  लागत

 भी  पूरी  नहीं  होती  है।  खाद,  बीज  और  डीजल  महंगा  हो  गया  है  और  किसान  को  बिजली  भी  नहीं  मिलती  है  तथा  खेत

 में  काम  करने  वाले  मजदूरों  को  मजदूरी  भी  ज्यादा  देनी  पड़ती  है।  यही  कारण  हैं  कि  आज  वह  खेती  करना  नहीं  चाहता

 है।  देश  के  लिए  यह  शुभ  संकेत  नहीं  है।  हमारी  अर्थव्यवस्था  जब  खेती  पर  निर्भर  करती  है  और  किसान  उसमें  रुचि

 नहीं  लेगा  तो  हमारी  अर्थव्यवस्था  चरमरा  जाएगी।  इसलिए  भारत  सरकार  को  निश्चित  तौर  पर  किसान  को  अधिक  से

 अधिक  सपोर्ट  प्राइस  देना  चाहिए।

 आज  सब्सिडी  घटाने  की  बात  हो  रही  है।  डब्ल्यूटीओ  में  चर्चा  हो  रहा  है।  माननीय  कमलनाथ  जी  मीटिंग  में

 हांगकांग  गये  हैं।  इस  बारे  में  सभी  माननीय  सदस्यों  ने  अपनी-अपनी  भावनाएं  रखी  हैं  कि  आप  सब्सिडी  मत  घटाइये गा।

 हमें  उम्मीद  है  कि  वे  भारतर्वा  की  भावना  को  हांगकांग  के  सम्मेलन  में  रखेंगे  और  विकसित  देशों  के  आगे  भारत  का

 सिर  झुकाने  का  काम  नहीं  करेंगे  और  अपने  किसानों  के  हित  का  काम  करेंगे।

 किसानों  को  बैंक  से  जो  कर्जा  मिलता  है  वह  12  से  18  प्रतिशत  की  ब्याज  दर  से  मिलता  है  जबकि  कार,

 मकान  और  बड़े-बड़े  लोगों  को  6  प्रतिशत  के  हिसाब  से  कर्ज  मिल  जाता  है।  किसान  को  कर्जा  लेने  के  लिए  भी  अपनी

 प्रापर्टी  को  मॉर्टगेज  करना  पड़ता  ८6[156]।  इतने  बड़े  पैमाने  में  किसान  आत्महत्याएं  कर  रहे  हैं।  देश  में  इसकी  चर्चा

 हो  रही  है।  कई  राज्यों  में  किसान  आत्महत्या  करने  का  काम  कर  रहे  हैं।  वह  कर्जा  लेकर  उसे  वापस  नहीं  कर  पाते  हैं।

 जो  उन्हें  कर्ज  देते  हैं  वे  उनके  सिर  पर  चढ़  जाते  हैं।  उन्हें  मजबूरी  में  आत्महत्या  करनी  पड़  रही  है।  विशे कर  प्रधान

 मंत्री  जी  इस  दिशा  में  प्रयास  कर  रहे  हैं।  मैं  उनके  प्रति  आभार  प्रकट  करता  हूं  और  उन्होंने  इसकी  व्यवस्था  भी  की  है।
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 जहां  80  हजार  करोड़  रुपया  किसानों  को  ऋण  देने  के  लिए  मुहैय्या  कराया  जाता  था,  वहां  अब  वह  राशि  काफी

 अधिक  बढ़ा  दी  गई  है।  यह  एक  सकारात्मक  कदम  है।  मैं  माननीय  प्रधान  मंत्री  और  कृी  मंत्री  को  धन्यवाद  देना  चाहता

 हूं  लेकिन  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  पर्याप्त  नहीं  है।  वाँ  से  नहरों  की  खुदाई  नहीं  हो  रही  है।  इसकी  कोई

 योजना  नहीं  है।  बहुत  सी  पुरानी  नहरें  हैं।  (व्यवधान)  सभापति  महोदय,  मैंने  अभी  शुरू  ही  किया  है  और  आप  घंटी

 बजा  रहे  हैं।

 MR.  CHAIRMAN:  Hon.  Member,  the  time  allotted  for  you  to  speak  on  this  issue  is  over.

 Only  six  minutes  are  to  be  given  to  each  hon.  Member,  who  wants  to  speak  during  this

 discussion.

 श्री  राम  कृपाल यादव.  मैं  वहां  से  आता  हूं  जहां  किसानों  की  हालत  बहुत  खराब  है।  मुझे  समय  दीजिए।

 MR.  CHAIRMAN:  Hon.  friend,  the  time  allotted  for  each  hon.  Member  is  only  six

 minutes,  and  it  is  not  my  fault.  This  decision  has  already  been  taken,  and  you  will  also

 have  to  follow  this  decision.

 श्री  राम  कृपाल यादव  बिहार  की  समस्याओं  के  बारे  में  देश  के  सभी  लोग  जानते  हैं।  वहां  एक  तरफ  बाढ़  आती  है

 और  दूसरी  तरफ  सूखा  पड़ता  है।  हर  साल  हजारों-हजार  करोड़  रुपए  का  नुकसान  हो  रहा  है।  वहां  की  हालत  बहुत

 खराब  हो  गई  है।  वहां  गरीबी  और  फटिहाली  इस  कारण  से  हो  गई  है।  वहां  गढ़  से  सड़कें  खराब  हो  जाती  हैं।  ऊपर

 वाले  की  कृपा  है।  क्या  कर  सकते  हैं?  बिहार  के  दूसरे  भाग  में  सूखे  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाती  है।  हमें  बाढ़  और  सूखे

 से  निपटना  पड़ता  है।  कई  ऐसे  प्रदेश  हैं  जहां  इस  तरह  की  स्थिति  है।  राज्य  सरकार  को  स्थिति  से  निपटने  के  लिए

 राशि  मुहैय्या  कराने  की  आवश्यकता  है।  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  इस  दिशा  में  कदम  उठाया  जाए।  मजदूर  वर्ग  के

 लोग  इतनी  क्षमता  रखते  हैं  कि  दुगना  उत्पादन  कर  सकते  हैं।  उन्होंने  दुगना  उत्पादन  भी  किया  है  लेकिन  उनके  लिए

 बिजली  और  तेल  की  व्यवस्था  कर  दी  जाए  तो  स्थिति  सुधर  सकती  है।  वहां  की  सड़कों  को  ठीक  किया  जाए।  किसानों

 को  सब  तरह  की  सुविधाएं  मुहैय्या  करायी  जाएं।  मैं  समझता  हं  कि  किसान  आज  भी  दुगना  उत्पादन  करने  की  क्षमता

 रखते  हैं  और  देश  की  अर्थव्यवस्था  को  सुदृढ़  कर  सकते  हैं।  सरकार  को  इस  विजय  में  ठोस  निर्णय  लेना  पड़ेगा।  का  को

 उद्योग  का  दर्जा  देना  पड़ेगा।  किसानों  की  वाँ  से  यह  मांग  रही  है।  सरकार  इसमें  सहयोग  करने  का  काम  करे।  सरकार

 किसानों  को  समुचित  राहत  देने  के  लिए  सिंचाई  की  व्यवस्था  करे।  उन्हें  कम  कीमत  पर  ब्याज  उपलब्ध  कराए  और

 बिजली  की  व्यवस्था  करे।  किसानों  की  मांग  सही  है।  अगर  सरकार  की  वित्तीय  स्थिति  ठीक  नहीं  है  और  बिजली  मुफ्त

 नहीं  दी  जा  सकती  हैं  तो  रियायती  दर  पर  बिजली  मुहैय्या  कराए  ताकि  किसानों  को  राहत  मिल  सके  और  वह  अपने

 परिवार  और  देश  को  विकसित  करने  का  काम  कर  सके।  सदन  के  माननीय  सदस्य  चाहे  इस  पक्ष  के  हों  या  उस  पक्ष

 के  हों,  उन्होंने  जो  भावना  व्यक्त  की  है,वह  देश  की  आवश्यकता  है।  करोड़ों  किसानों  की  आवश्यकता  को  देखते  हुए

 इस  दिशा  में  कदम  उठाए  जाएं।  यह  जो  दैंड  चल  रहा  है  जिस  में  लोग  देहात  छोड़  कर  शहरों  की  तरफ  आ  रहे  हैं,  यह
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 खतरनाक  संकेत  है।  अगर  आप  गांव  के  लोगों  को  गांव  में  ही  रोकने  का  काम  नहीं  करेंगे  तो  आने  वाले  दिनों  में  खेत

 और  खलिहान  खाली  पड़े  रहेंगे,  वहां  कोई  काम  नहीं  करेगा।  आप  उन्हें  उचित  सुविधा  नहीं  दे  रहे  हैं।  वे  घाटे  का  सौदा

 नहीं  करेंगे।  आज  किसान  घाटे  का  सौदा  करने  पर  मजबूर  है।  इसलिए  वे  आत्महत्या  भी  कर  रहे  SLR57]|

 आप  उस  तरफ  भी  ध्यान  देने  का  काम  कीजिए।  माननीय  मुख्यमंत्री  जी,  माननीय  प्रधानमंत्री  जी  और

 माननीय  कृी  मंत्री  जी,  आप  भारत  के  किसानों  को  राहत  दीजिए  ताकि  वे  उत्पादन  करके  देश  की  अर्थव्यवस्था  को

 सुदृढ़  कर  सकें,  गरीबी  रेखा  से  ऊपर  उठा  सकें  और  देश  की  सेवा  कर  सकें।

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  आपका  बहुत  आभार  व्यक्त  करता  हूं  कि  इतना  कम  समय  होते  हुए  भी  आपने  मुझे

 समय  दिया।  इसके  लिए  मैं  आपका  बहुत  धन्यवाद  करता  हूं।  इसके  साथ  ही  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  कृ  मंत्री  जी

 ठोस  उपाय  के  साथ  जवाब  देकर  घोड़ा  करेंगे  क्योंकि  वे  सुन  रहे  हैं  और  देख  भी  रहे  हैं  और  आप  भी  किसान  हैं।  आप

 इस  बार  किसानों  की  भावनाओं  के  देखते  हुए  निश्चित  तौर  पर  नियम  193  के  तहत  चर्चा  के  जवाब  में  किसानों  को

 राहत  देने  का  काम  करेंगे।  आपने  मुझे  बोलने  का  समय  दिया  इसके  लिए  मैं  आपका  बहुत  धन्यवाद  करता  हूं।

 SHRI  E.G.  SUGAVANAM  Hon.  Chairman,  this  august  House  is  now  deliberating  on  the

 problems  faced  by  the  farmers  and  the  sufferings  the  agricultural  community  undergo.  As

 one  hailing  from  an  agricultural  family  I  pour  out  my  heart  and  I  thank  the  Chair  for  the

 opportunity  given  to  me  to  intervene  in  this  discussion.

 Agriculture  is  the  basic  economic  activity  and  forms  the  basis  of  our  economy.

 Cavemen  who  were  hunting  for  food  took  up  cultivation  as  their  occupation  and  there

 began  civilisation.  Crores  of  people  around  the  world  are  fed  by  these  tillers  of  the  soil

 spread  world  over.  Agriculture  is  the  oldest  occupation  providing  food,  the  essential  need

 for  humanity.  That  is  why  the  great  Tamil  Saint  Poet  Ayyan  Thiruvalluvar  in  his

 *Thirukkural’  said,

 SULANDRUM  YERPINNATHU  ULAGAM  ADHANAL

 UZHANDUM  UZHAVEY  THALAT.

 (phoughshare  is  the  axis  of  this  revolving  world  and  hence  agriculture  is  the  fountainhead

 of  all  activities)

 UZHUVOR  ULAGATHTHAR  INNAHATHU  ATTRATHU
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 EZHUVARAI  ELLAM  PORUTHU

 (farmers  remain  foremost  in  the  hearts  of  the  people  of  this  world)

 The  plight  of  these  dedicated  farmers  who  toil  and  moil  in  the  soil  is  disheartening.  One

 of  our  popular  poets,  Pathukkottai  Kalyanasundaram  sang,

 Kaadu  vilainchenna  Machan-Namakku

 Kaiyum  Kaalumthaney  Mitcham

 (Through  our  toil  and  moil  in  the  soil  we  grow  plenty  in  our  fields  but  still  what  is  left

 behind  is  just  our  arms  and  limbs)

 Even  if  they  reap  a  rich  harvest,  the  farmers  and  agricultural  labourers  get

 *
 English  translation  of  the  speech  originally  delivered  in  Tamil.

 merely  meagre  returns.  The  basic  requirement  for  agriculture  is  water.  Inadequate

 irrigational  facilities  and  monsoon  failures  resulting  in  drought  conditions  make  farmers

 the  worst  losers.  At  times  rain  in  abundance  in  the  form  of  consecutive  spells  of  incessant

 rains  leading  to  rain-  floods  sway  the  lives  of  people  like  the  one  in  Tamil  Nadu  now.

 Standing  crops  have  been  damaged  felled  by  flooding  water.  Farmers  are  in  a  helpless

 situation  as  they  could  not  reap  the  fruits  of  labour  but  only  go  through  a  huge  loss.  Even

 when  conducive  atmosphere  and  climatic  conditions  provide  them  a  good  harvest,  farmers

 do  not  get  remunerative  prices.  When  market  prices  are  hoped  to  be  quite  favourable,
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 unexpectedly  they  fail  to  get  good  harvest.  Vulnerable  farmers  are  not  able  to  determine

 prices  for  their  agricultural  produce.  They  are  forced  to  sell  the  produce  at  throw  away

 prices.  New  kinds  of  pests  and  new  species  of  insects  affect  cultivation.  In  Krishnagiri,

 Dharmapuri  and  Coimbatore  in  Tamil  Nadu  and  in  parts  of  Kerala  and  Andhra  Pradesh,

 thousands  of  coconut  trees  have  withered  away.  Uriophylus  insects  or  pests  have  caused

 great  loss  to  these  trees  that  used  to  have  longevity  for  many  years.  It  is  a  pitiable

 situation  that  crores  of  rupees  worth  of  loss  have  hit  hard  the  coconut  growers.  In  our

 area  in  Krihsnagiri,  Dharmapuri,  Salem  and  Dindigul  and  in  many  parts  of  neighbouring

 Andhra  Pradesh  mango  cultivation  and  the  yield  are  impressively  high.  But  the  returns  go

 to  traders  and  middlemen  in  a  big  way  than  the  farmers.  I  urge  upon  the  Union

 Government  to  set  up  a  mango  pulp  processing  unit  in  that  area  that  will  help  mango

 growers  in  a  big  way  to  sustain  their  farming.  Export  oriented  processing  units  will  be  a

 great  boon  the  Centre  could  provide  now.

 Our  beloved  Leader  Kalaignar  during  his  tenure  as  Chief  Minister  of  Tamil  Nadu

 had  set  up  Direct  Markets  where  farmers  themselves  can  sell  vegetables  and  other

 agricultural  produce  they  grew  and  cultivated.  Uzhavar  Santhai,  the  shanty  for  farmers  in

 towns,  created  direct  marketing  facility  to  farmers.  Perishable  vegetables  need  to  be  taken

 to  retail  outlets  sooner  than  they  are  harvested.  Else

 all  their  labour  could  go  in  vain.  Bearing  this  in  mind,  our  leader  Dr.  Kalaignar  launched

 Uzhavar  Santhai  scheme  as  a  unique  and  pioneering  scheme  for  the  first  time  in  India.

 Farmers  from  remote  villages  too  could  take  their  produce  to  ideally  set  up  markets.  They
 were  provided  secured  place  to  keep  their  produce  and  sell  them  to  public.  At  3  and  4

 O’clock  in  the  early  morning,  farmers  were  encouraged  and  enthused  to  bring  vegetables
 and  other  produce  by  buses  free  of  cost.  They  were  not  made  to  pay  taxes  or  rent  and

 everything  went  free  for  them.  Farmers  were  able  to  get  a  good  price  much  more  than

 what  the  traders  paid.  Public  and  even  small  retailers  had  a  good  bargain.  Such  a  good
 measure  that  had  no  such  precedence  in  India  had  to  face  closure.  Such  a  project  that  can

 be  a  model  to  many  States  needs  to  be  continued.  But  the  current  trend  in  Tamil  Nadu  is

 to  put  any  popular  project  in  cold  storage  all  due  to  jealousy.  Farmers  and  the  public  are

 at  a  loss  now.  Free  electricity  for  agriculture  was  another  popular  measure  taken  up  by
 our  leader  Kalaignar.  All  over  India  this  must  be  introduced  to  benefit  the  farmers  who

 are  at  their  wits’  end  while  finding  it  difficult  to  make  both  ends  meet.  Both  the  Centre

 and  the  States  must  come  to  the  rescue  of  farmers.  When  agriculture  adds  on  to  their

 debts  and  recurring  losses  farmers  and  agricultural  labour  are  forced  to  migrate  to  towns

 and  urban  centres.  We  have  self  sufficiency  in  food  production.  Still  our  agricultural

 community  is  left  high  and  dry.  This  may  lead  us  to  a  situation  wherein  we  may  be  forced
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 to  look  forward  to  the  mercies  of  foreigners.  So  I  would  like  to  urge  upon  the

 Government  to  write  off  agricultural  loans.

 MR.  CHAIRMAN  :  (IN  TAMIL)  Your  time  is  over.  You  may  please  conclude.

 SHRI  E.G.  SUGAVANAM:  Farmers  need  protection  in  so  many  ways.  They  must  have

 social  security  and  insurance  cover.  We  need  to  streamline  crop  insurance  and  other

 insurance  schemes.  Farmers  must  get  subsidy  to  buy  inputs  like  seeds  and  fertilisers.

 Genuine  farmers  who  have  lost  their  crops  in  the  recent  rain-floods  must  get  a

 compensation  of  Rs  5000  per  acre.  The  farmers  who  have  been  hit  hard  by  National

 Disasters  must  get  relief  immediately.  I  urge  upon  the  Union  Government  to  evolve  viable

 measures  during  drought  period  to  desilt  tanks  and  strengthen  embankments  of  canals  to

 conserve  water.  I  also  at  this  juncture  urge  upon  the  Centre  to  take  up  the  project  to  link

 all  the  southern  rivers.

 With  this  I  conclude.

 श्री  अनंत  गुढ़े  सभापति  महोदय,  किसानों  के  सामने  आने  वाली  समस्याओं  के  बारे  में  हम  लोग  यहां  चर्चा  कर  रहे

 हैं।  किसानों  के  सामने  कई  समस्यायें  हैं  जैसे,  बीज,  कम  बिजली,  सूखा,  बाढ़।  इसके  अलावा  सरकारी.  स्कीमें उन

 तक  नहीं  पहुंच  पाती।  देश  में  बाहर  से  जो  सामान  आयात  होता  है,  उसकी  समस्या  है।  गरीब  किसानों  को  जो

 संरक्षण  मिलना  चाहिये,  वह  उन्हें  नहीं  मिलता  है।  इस  प्रकार  हम  कितनी  समस्यायें  गिनाते  रहेंगे?  सही  बात  तो  यह  है

 कि  हम  लोग  हर  सत्र  में  किसानों  की  समस्याओं  पर  चर्चा  करते  हैं।  अगर  सही  मायने  में  किसानों  को  सरकार  ने  सपोर्ट

 करना  है  या  सरकार  को  उनकी  फिक्र  है  तो  देश  के  किसानों  की  समस्याओं  को  सुलझाने  के  लिये  एक  नेशनल

 पॉलिसी  बनाने  की  जरूरत  cé[RB58] |
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 किसानों  के  बारे  में  एक  बड़ा  निर्णय  इस  देश  में  लेने  की  जरूरत  है।  जैसे  बीज  है,  बीज  की  कई  कंपनियां

 हैं,  कई  प्रकार  का  बीज  आता  है।  हमने  बी.टी.  काटन  को  मंजूरी  दी।  बी.टी.  काटन  की  कंपनियों  ने  जैसे  कोई  माल

 भेजा  और  वह  बेकार  निकल  गया।  लेकिन  उनके  ऊपर  कोई  कंट्रोल  नहीं  है।  कौन  सी  कंपनी  का  बीज  अच्छा  है  और

 कौन  सी  कंपनी  झूठी  है,  सरकार  की  तरफ  से  कुछ  डिक्लेयर  नहीं  होता  है।  किसानों  की  समझ  में  नहीं  आता  है  कि

 कौन  सा  बीज  अच्छा है.  और  जब  किसान  नुकसान  में  आ  जाता  है,  जब  उसके  द्वारा  बोये  हुए  बीज  में  से  फसल  नहीं

 निकलती  है  तो  उसकी  तरफ  देखने  वाला  कोई  नहीं  होता,  न  कंपनी  उसकी  जिम्मेदारी  लेती  है  और  न  सरकार  उसकी

 जिम्मेदारी लेती  है।

 उपाध्यक्ष  महोदय,  स्वतंत्रता  मिलने  के  पहले  से  हम  आनेवाली  (कृ  कार्य  करते  आ  रहे  हैं।  स्वतंत्रता  प्राप्त

 होने  के  58  सालों  के  बाद  भी  जो  अंग्रेजों  के  जमाने  से  चल  रहा  था,  आज  भी  वही  चल  रहा  है।  जो  सरकारी  अधिकारी

 हैं,  वे  वही  पुराने  आधार  लेकर  क्या  फसल  हुई  और  क्या  नहीं  हुई,  उसका  अंदाजा  लगाते  हैं।  इस  तरह  से  किसानों  को

 जो  सही  तरीके  से  मदद  मिलनी  चाहिए,  वह  नहीं  मिल  पाती  है।

 बिजली  की  समस्या  आज  सारे  देश  में  है।  हमारे  महाराष्ट्र  में  बिजली  की  ऐसी  समस्या  है,  जब  से  वहां

 कांग्रेस  की  सरकार  आई  हैं,  महाराष्ट्र  से  बिजली  गायब  हो  गई  है।  पहले  चार-चार  घंटे  बिजली  नहीं  आती  थी,  अब  8

 से  12  घंटे  तक  बिजली  नहीं  आती  है।  जब  भी  किसान  अपने  खेत  में  जाता  है  तो  बिजली  गुल  हो  जाती  है।  उसने

 अपने  खेत  में  गन्ना  बोया  है,  संतरा  बोया  है,  उसने  सब्जियां  लगाई  हैं।  लेकिन  बिजली  न  होने  के  कारण  वह  उसमें

 पानी  नहीं  दे  पाता  है।  8-8,  12-12  घंटे  तक  बिजली  नहीं  आती  है।  इस  तरह  से  किसान  कैसे  अपने  खेतों  को  पानी

 देगा,  कैसे  फसल  होगी।  इस  बारे  में  सही  मायनों  में  एक  नेशनल  पालिसी  होनी  चाहिए।  बड़े-बड़े  शहरों  खूब  बिजली

 आती है,  लेकिन  किसानों  को  बिजली  नहीं  मिलती  है।  अगर  किसानों  को  खेती  के  लिए  बिजली  नहीं  मिली  तो  किसान

 आत्महत्या  नहीं  करेगा  तो  क्या  करेगा।  सरकार  की  कई  स्कीम्स  हैं  जैसे  ड्रिप  इरीगेशन  है,  स्प्रिंग्स  है,  लेकिन  अगर

 सरकार  से  अनुदान  लेकर  वह  लगाते  हैं  तो  जो  काम  पचास  हजार  रूपये  में  होता  है,  उसमें  एक  लाख  रूपये  लग  जाते

 हैं।  सरकार  उसमें  पचास  टके  सब्सिडी  देती  है।  जिन  कंपनियों  के  साथ  हमारा  कांट्रैक्ट  हुआ  है,  जो  कंपनियां  इस  प्र

 कार  की  स्कीमें  चलाती  हैं,  ड्रिप  इरीगेशन  लगाती  हैं  या  स्प्रिंग्स  लगाती  हैं,  वे  कंपनियों  इन  चीजों  को  किस  भाव  में

 दे  रही  हैं,  सरकार  का  अनुदान  कहां  जा  रहा  है,  उससे  किसानों  को  सही  मात्रा  में  फायदा  हो  रहा  है  या  नहीं  हो  रहा

 है,  इस  ओर  कोई  ध्यान  नहीं  देता।  आज  ऐसी  परिस्थिति  है  कि  सरकार  की  सारी  योजनाएं  होने  के  बाद  भी  व्यापारियों

 और  कारखानेदारों की  तरफ  पैसा  जाता  है,  लेकिन  किसानों  को  जो  फायदा  मिलना  चाहिए,  वह  नहीं  मिलता  है।

 सभापति  महोदय,  अभी  इस  बारे  में  कहा  गया  कि  हांगकांग  में  जो  डब्ल्यू.टी.ओ.  की  मीटिंग  हो  रही  है,

 कई  बार  सदन  में  इस  बारे  में  बात  हुई  है।  पिछली  बार  भी  हमने  विरोध  किया  था  कि  जो  देशी  कपास  है,  उस  देशी

 कपास  के  होने  के  बाद  भी  हम  बाहर  से  बड़ी  मात्रा  में  कॉटन  इम्पोर्ट  करते  हैं।  हमने  कई  बार  कहा  है  कि  यहां  के

 कपास  को  अगर  संरक्षण  मिले  तो  जो  बाहर  से  आने  वाला  कपास  है,  उस  पर  बड़ी  मात्रा  में  इम्पोर्ट  ड्यूटी  लगाने  की

 जरूरत  है।  लेकिन  बड़ी  मुश्किल  से  उस  पर  दस  परसेन्ट  ड्यूटी  लगती  है।  जब  सदन  में  यह  प्रश्न  उठाया  गया  तो
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 सरकार  ने  जवाब  दिया  कि  डब्ल्यू.टी.ओ.  से  हमारे  ऐसे  एग्रीमैन्ट  हुए  हैं  कि  हम  कपास  के  ऊपर  इम्पोर्ट  ड्यूटी  नहीं  बढ़ा

 सकते।  जब  गैट  के  करार  हुए,  तब  डब्ल्यू.  टीम.  के  साथ  एग्रीमैन्ट  हुए,  तब  सारे  देश  में  आश्वासन  दिया  गया  कि  देश

 के  किसानों  को  गैट  की  वजह  से  बड़ी  मात्रा  में  संरक्षण  मिलेगा।  गैट  की  वजह  से  देश  के  किसानों  की  आर्थिक  उन्नति

 होगी,  उन्हें  आर्थिक  स्पेशिलिटी  मिलेगी।  लेकिन  क्या  हुआ?  आज  यह  स्थिति  है  कि  सारा  देश  गैट  और  वैट  के  बीच  में

 फंस  गया  है।  किसानों  को  आज  जो  संरक्षण  मिलना  चाहिए,  वह  नहीं  मिलता  है।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  पुराने  जमाने  से  किसान  और  किसानों  के  बच्चे  वही  खेती  करते  चले  आ  रहे  हैं।

 किसानों  के  बच्चे  स्कूलों  में  पढ़ते  हैं,  लेकिन  किसानों  की  हालत  बहुत  बेकार  है।  किसानों  की  खेती  की  ही  हालत

 बेकार  नहीं  हैं,  उनके  परिवार  की  हालत  भी  बहुत  खराब  है[[२59],।  गांवों  में  स्कूल  नहीं  हैं।  स्कूल  हैं  तो  टीचर  नहीं  है

 और  टीचर  हैं  तो  मूलभूत  सुविधाएं  नहीं  हैं।  किसानों  के  बच्चे  बड़ी  मुश्किल  से  दसवीं  या  बारहवीं  तक  पढ़  पाते  हैं।  यदि

 वे  नहीं  पढ़  पाते  तो  फिर  से  खेती  में  घुस  जाते  हैं।  दस  एकड़  का  एक  खेत  यदि  एक  आदमी  के  पास  है  और  उसके
 चार  बच्चे  हैं  तो  वह  खेत  चारों  में  ढाई  एकड़  के  हिसाब  से  बंट  जाता  है।  उनके  फिर  यदि  चार  बच्चे  होते  हैं  तो  यह

 सिलसिला  चलता  रहता  है  और  किसान  की  समस्याएं  इससे  बढ़ती  जा  रही  हैं।

 किसानों  को  साहूकारों  से  जो  कर्ज़  मिलता  है  उस  ओर  भी  ध्यान  देना  चाहिए।  महाराष्ट्र  सरकार  ने  ऐसे

 साहूकारों  के  खिलाफ  एक  आदेश  निकाला  और  अनेक  पर  फौजदारी  के  मुकदमे  भी  चल  रहे  हैं।  बैंकों  का  ब्याज़  इतना

 ज्यादा  है  कि  अगर  आप  घर  बनाने  जाएं  तो  सात-आठ  प्रतिशत  ब्याज  पर  कर्ज़  मिलता  है,  आप  कार  लेने  जाएं  तो

 सात-आठ  प्रतिशत  ब्याज  पर  कर्ज़  मिलता  है,  लेकिन  किसान  अगर  कब्ज़ा  लेने  जाए  तो  17-18  प्रतिशत  ब्याज  पर

 oot  मिलता  है।  ब्याज  की  राशि  भी  दो-तीन  साल  में  दोगुनी  से  ज्यादा  हो  जाती  है  और  ऐसा  लगता  है  कि  बैंक  भी

 किसानों  के  साथ  साहूकारों  जैसा  व्यवहार  कर  रहे  हैं।  इसके  लिए  हमें  बैंकों  को  आदेश  देना  चाहिए  कि  किसानों  को

 ब्याज मुक्त  कर्ज़ा  मिले।  (व्यवधान)

 MR.  CHAIRMAN  Please  conclude  now.  There  are  33  more  speakers,  and  we  have  to

 accommodate  them  also.

 SHRI  ANANT  GUDHE  Sir,  within  two  minutes  I  am  concluding.  सभापति  महोदय,

 हमारे  विदर्भ  में  संतरा  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  होता  है  और  विदर्भ  का  संतरा  सारी  दुनिया  में  अनेक  स्थानों  पर  जाता  है।

 आज  वहां  संतरे  की  हालत  यह  है  कि  उसके  झाड़  सूखते  जा  रहे  हैं,  लेकिन  उसको  बचाने  के  लिए  सरकार  की  कोई

 योजना  नहीं  है।  हमारे  यहां  कृी  विश्वविद्यालय  हैं  और  वहां  इस  बात  पर  अनुसंधान  भी  होते  हैं  कि  संतरे  क्यं  सूख  रहे

 हैं,  लेकिन  जो  कृी  वैज्ञानिक  हैं,  जो  15  सालों  से  इस  क्षेत्र  में  अनुसंधान  कर  रहे  हैं,  जब  उनकी  रिसर्च  पूरी  हो  रही

 होती  है  तो  हम  उनका  ट्रांसफर  कर  किसी  को  हरियाणा  और  किसी  को  उत्तर  प्रदेश  भेज  देते  हैं।  जो  अच्छे  वैज्ञानिक

 रिसर्च  कर  रहे  हैं,  उनको  भी.  सरकार  संरक्षण  नहीं  दे  पाती।  इस  प्रकार  किसानों  को  भी  संरक्षण  नहीं  मिल  पाता।
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 महोदय,  कई  सालों  से  बात  हो  रही  है  कि  नागपुर  में  एक  एक्सपोर्ट  ज़ोन  बनाएंगे।  लगभग  चार-पांच  चालों

 से  यह  बात  चल  रही  है,  लेकिन  आज  तक  उसका  अता-पता  नहीं  है।  किसानों  का  माल  जब  तक  हम  बाहर  नहीं

 भेजेंगे,  तब  तक  किसान  अपने  पैरों  पर  खड़े  नहीं  हो  सकते।  जब  तक  हम  किसानों  के  लिए  सही  नीति  नहीं  बनाएंगे,

 तब  तक  इस  देश  में  किसानों  की  आत्महत्याएं  नहीं  रुक  सकतीं,  तब  तक  किसान  आगे  नहीं  बढ़  सकते।  माननीय  प्र

 धान  मंत्री  जी  घोषणा  करते  हैं  कि  हम  शहरों  को  सुधारेंगे,  शहरों  को  पैसा  देंगे।  मेरा  शहरों  से  विरोध  नहीं  है।  शहरों  को

 पैसा  देना  चाहिए,  शहर  बड़े  होने  चाहिए,  लेकिन  शहरों  के  साथ-साथ  गांवों  को  भी  बड़ा  करने  की  ज़रूरत  है,  उनमें  भी

 सुधार  लाने  की  ज़रूरत  है।  प्रधान  मंत्री  ग्रामीण  सड़क  योजना  से  हम  गांवों  तक  पहुंच  रहे  हैं,  लेकिन  गांवों  के  अंदर  जो

 तब  तक  किसान  की  तरक्की  सही  मायनों  में  नहीं  हो  सकती  ।

 यहां  पर  किसानों  द्वारा  आत्महत्याओं  की  बात  कही  गई।  भारत  में  करीब  ढाई  हज़ार  किसानों  ने

 आत्महत्याएं  की  हैं  लेकिन  उसको  रोकने  के  लिए  कोई  ठोस  उपाय  नहीं  लिये  गये।  किसान  क्यों  आत्महत्या  कर  रहे  हैं

 इस  पर  हमें  सोचने  की  आवश्यकता  है।  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  किसान  की  एक  लड़की  ने  यह  लिखकर  आत्महत्या  की

 कि  मेरे  पिता  के  पास  काम  नहीं  है,  मेरी  मां  के  पास  काम  नहीं  है,  मेरे  भाई-बहिन  पढ़ने  वाले  हैं,  वे  पढ़  नहीं  सकते,

 इसलिए  मैं  आत्महत्या  कर  रही  हूं।  यह  बहुत  दुर्भाग्य  की  बात  है  जिस  पर  हमें  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है।  जब  तक

 हम  इस  पर  ध्यान  नहीं  देते  और  किसानों  को  सपोर्ट  करने  के  लिए  जब  तक  नेशनल  पालिसी  नहीं  बनाते  तब  तक

 किसान  अपने  पैरों  पर  खड़े  नहीं  हो  सकते।  इसलिए  उनको  सपोर्ट  करने  की  आवश्यकता  है।

 SHRI  छि.  MAHTAB  Thank  you,  Mr.  Chairman.

 It  is  often  said  that  all  culture  flows  from  agriculture.  What  steps  have  been  taken

 to  mitigate  the  problem  of  farmers  and  the  problem  of  the  country?  What  is  needed  today

 is  not  a  short-term  measure,  but  a  long-term  plan;  that  is  necessary.  Irrigation  plays  a

 major  role  to  mitigate  the  problem  of  farmers  today.
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 In  India,  it  is  said  that  around  40  per  cent  of  the  cultivable  land  is  irrigated.  These

 are  the  figures.  One  may  dispute  this.  In  Orissa,  around  32  per  cent  is  irrigated  and  this  is

 the  official  figure.  This  is  a  glaring  example  that  of  the  total  water  resources  of  the

 country,  13  per  cent  is  in  Orissa,  and  yet,  after  58  years  of  Independence,  only  30  per  cent

 of  the  cultivable  land  is  provided  with  flow  irrigation.  The  time  has  come  to  re-think  on

 this,  because  as  my  predecessor-speaker  has  said,  in  every  Session  we  discuss  about

 agriculture,  problems  relating  to  farmers,  etc.  So,  a  time  has  come  now  that  at  the  national

 level,  a  discussion  should  be  made,  deliberation  should  take  place  and  a  decision  should

 be  taken  to  include  the  subject  of  ‘irrigation’  in  the  Union  List.  Even  today,  irrigation  is  a

 State  Subject;  agriculture  is  a  State  Subject.  With  only  35-40  per  cent  of  cultivable  land

 being  irrigated  today,  the  time  has  come  to  give  greater  stress  on  providing  irrigation  to

 larger  number  of  farmers  and  cater  to  the  larger  agricultural  area.

 I  will  give  an  example  that  before  Independence,  the  per  capita  income  of  the

 northern  territories,  as  they  were  called  then,  which  are  Haryana  and  Punjab,  was  much

 less  in  comparison  to  Bengal,  in  comparison  to  Madras,  in  which  the  present  Andhra

 Pradesh  was  also  included,  and  it  was  much  less  than  Maharashtra  and  Bengal.  The  rain-

 fed  States  of  that  time,  even  Orissa  for  that  matter,  were  the  granary  of  this  country.  In  the

 First,  Second  and  the  Third  Five  Year  Plans,  greater  stress  was  given  to  providing

 irrigation  facilities  and  big  dams  came  into  existence;  larger  area  was  covered  under

 irrigation.  But  after  the  Third  Five  Year  Plan,  the  focus  got  shifted  to  industry.

 Since  the  Third  Five  Year  Plan,  irrigation  or  agriculture  was  not  the  focus  and  is  still

 not  the  focus  of  the  Union  Government.  That  is  the  main  reason  why  we  find  today  in

 hindsight  that  large  sections  of  the  population,  which  depend  on  agriculture,  are

 suffering.  Even  though  the  statistics  show  that  production  has  increased  doubled  or

 tripled  in  certain  sections  of  our  produce  the  per  capita  intake  of  foodgrains  that  was

 there  in  the  50s  or  in  the  60s  has  decreased  in  the  90s  or  even  in  the  first  decade  of  the

 215  century.  What  is  the  reason?  Have  anyone  tried  to  find  out  the  reason  why  the  per

 capita  intake  has  decreased,  when  the  production  of  foodgrains  has  increased?  This  is  the

 problem,  which  should  be  inquired  into,  and  I  think,  the  Central  Government  would  look
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 into  that[R60].  When  I  am  talking  about  irrigation  facilities  to  be  increased  and  Centre

 should  intervene,  I  would  like  to  say  that  not  only  larger  irrigation  projects  but  medium

 irrigation  projects  also  should  be  Centrally  financed.  Then  only  respective  States  can

 increase  their  irrigation  potential  and  provide  more  irrigation  to  the  farmers.

 I  would  also  like  to  mention  here  that  a  large  chunk  of  the  cultivable  area  has

 repeatedly  faced  the  drought  situation.  There  are  also  large  areas  which  have  faced  flood

 situation.  The  glaring  example  is  there  in  Orissa.  In  other  States  also  the  same  problem  is

 there.  I  would  like  to  draw  the  attention  to  the  other  situation  where  flow  irrigation  is

 there.  In  the  last  45  years  of  our  planning  a  large  chunk  of  the  area,  because  of  lack  of

 drainage  facility,  is  in  a  submerged  condition.  Water-logged  area  is  not  possible  to  be

 cultivated.  Therefore,  my  request  would  be  that  irrigation  should  be  taken  up,  especially

 the  larger  and  medium  irrigation  projects  should  be  taken  up  totally  by  the  Centre,  also

 drainage  be  improved.

 We  talk  about  the  country  as  a  whole.  In  most  of  the  northern  States  land  reform

 has  not  been  taken  up  in  a  big  way.  Land  reform  practically  has  failed  in  those  areas.

 Unless  land  reform  is  taken  up  in  a  big  way,  agriculture  cannot  improve  and  we  cannot

 improve  the  conditions  of  the  farmers.

 I  come  to  the  other  aspect,  that  15  banking.  Many  hon.  Members  have  stated  the

 problems  which  the  farmers  face  in  banking  system.  While  going  around  different  States,

 interacting  with  the  bankers,  it  has  come  to  the  notice,  as  many  hon.  Members  must  know,

 that  now  bankers  are  providing  funds  up  to  Rs.50,000  to  the  tenants,  share  crop  holders

 who  are  not  in  possession  of  any  land.  So,  banks  have  been  entrusted  with  this  job  but

 certain  banks  are  not  doing  it  properly.  Interest  component  is  also  a  problem.  What  does

 a  farmer  need?
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 MR.  CHAIRMAN  1  agreed  to  give  ten  minutes  because  of  you  and  those  ten  minutes  are

 Over.

 SHRI  B.  MAHTAB  Farmers  need  funds  at  the  time  of  cultivation.  Farmers  can  repay  the

 loan  after  the  produce  15  harvested  if  the  market  15  there.  The  farmer  is  at  risk  every  time

 and  that  is  the  reason  why  many  cultivators  face  problem  today.  International  economists,

 agricultural  economists  specifically  have  said  where  farmers  cultivate  paddy,  poverty  is

 there,  not  necessarily  in  India  alone  but  in  other  countries  also.  It  seems  as  if  paddy  and

 poverty  go  together.  I  think  India  can  prove  this  vexed  question  wrong.  I  think,  today  the

 time  has  come  when  we  have  to  prove  this  question  wrong.

 Suicidal  deaths  have  been  discussed  earlier.  We  have  been  discussing  it  for  the

 last  three  years.  I  need  not  go  into  that  but  I  would  just  like  to  mention  that  it  is  the  rich

 or  comparatively  the  wealthier  farmers  and  cultivators  who  take  loan,  unable  to  repay  this

 loan,  have  succumbed  to  this  kind  of  pressure.  The  cash  crop  growers  have  been  the

 victims  to  this  problem.

 I  would  only  mention  here  that  after  the  UPA  Government  came  to  power,  doubling

 of  cooperative  loan  was  one  of  the  slogans  which  they  had  given.  Fund  is  flowing  to  the

 rural  sector,  no  doubt  but  the  problem  of  farmers  has  not  been  mitigated.  I  am  not  going

 into  the  problems  of  fertilisers  or  pesticides  which  other  Members  have  raised.

 I  would  only  like  to  mention  about  the  market.  Unless  the  market  is  made  healthy

 the  farmers  cannot  get  the  desired  funds,  which  they  can  invest  in  their  cultivation[R61].

 In  conclusion,  I  would  just  mention  that  within  last  four  decades  the  production  in

 farm  sector  has  increased  but  the  per  head  consumption  has  decreased.  I  would  urge  upon

 the  Government  to  inquire  why  this  has  happened.  At  the  time  of  LPG  syndrome,

 liberalisation,  privatisation  and  globalisation  when  WTO  is  in  progress  in  Hong  Kong,  it

 is  in  the  fitness  of  things  that  we  deliberate  on  this  problem  of  farmers.  At  the  same  time,

 we  should  deliberate  on  the  problems  which  will  come  within  another  five  to  ten  years’

 time  or  say  by  2015.  Are  we  prepared?
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 We  should  also  give  greater  stress  on  insurance.  Today,  crop  insurance  is  confined

 to  paddy,  wheat  and  some  cereals  but  cash  crops  are  not  insured.  That  is  the  main

 problem  because  of  which  many  suicidal  deaths  are  occurring  in  Andhra  Pradesh,

 Maharashtra,  Kerala,  and  of  course,  to  a  lesser  extent  in  Orissa.  So  cash  crop  is  the

 problem.  Sugarcane  is  not  included  in  crop  insurance  and  a  number  of  other  cash  crops

 are  also  not  included  in  the  crop  insurance  system.  I  would  urge  upon  the  Government

 the  Minister  is  here  to  deliberate  upon  the  inclusion  of  cash  crop  in  crop  insurance.  It

 will  help  mitigate  the  problems  of  many  farmers  who  are  in  distress.

 With  these  words,  I  would  say  that  the  Central  Government  should  take  a  holistic

 view  of  agriculture.  The  time  has  come  to  discuss  agriculture  at  the  NDC  level.  At  the

 same  time,  the  Central  support  should  be  given  to  build  bigger  irrigation  projects  and

 medium  irrigation  projects  so  that  irrigation  potential  could  be  increased.

 With  these  words,  I  conclude.

 MR.  CHAIRMAN  Hon.  Members,  we  have  a  long  list  of  31  Members.  The  House  has  to

 take  up  Special  Mentions  on  matters  of  urgent  public  importance  at  6  o’clock.  So,  if  the

 House  agrees,  the  discussion  will  continue  tomorrow.

 SEVERAL  HON.  MEMBERS:  Yes.

 MR  CHAIRMAN:  Now,  till  6  o’clock,  Chaudhary  Bijendra  Singh  would  speak.

 चौधरी  विजेन्द्र  सिंह  सभापति  जी,  आपने  मुझे  कृी  जैसी  महत्त्वपूर्ण  चर्चा  पर  बोलने  का  मौका  दिया  है,  इसके  लिए  मैं

 आपका  आभारी  हूं।
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 यह  कृप्प्रधिन देश  है,  80  परसेंट  लोग  यहां  गांवों  में  निवास  करते  हैं।  भारत  को  गांवों  का  देश  कहा  जाता

 है।  सबसे  बड़ी  विडम्बना  इस  बात  की  है  कि  इस  देश  में  80  प्रतिशत  लोग  जो  गांवों  में  निवास  करते  हैं,  वे  प्रत्यक्ष  और

 परोक्ष  रूप  से  किसान  ही  कहे  जाते  हैं,  क्योंकि  उनका  जीवन  निर्वाह  भी  केवल  कृी  पर  ही  निर्भर  करता  है।  विडम्बना

 इस  बात  की  है  कि  देश  की  इतने  लम्बे  समय  की  आजादी  के  बाद  जो  किसान  उत्पादन  बढ़ा  रहा  है,  अनन  के  मामले

 में,  खाद्यान्न  के  मामले  में  देश  को  आत्मनिर्भर  तो  उसने  बना  दिया,  लेकिन  अनन  पैदा  करने  वाला  किसान  आज  भी

 आत्मनिर्भर  नहीं  हो  पाया  है।  विडम्बना  इस  बात  की  है  कि  देश  की  आजादी  के  वक्त  इस  देश  की  कृी  चन्द  व्यक्तियों

 के  हाथों  में  थी।  स्वर्गीय  पंडित  नेहरू  जी  ने  आजादी  के  बाद  सन्  1951  के  बाद  जब  यहां  की  जमीन  को  चन्द

 व्यक्तियों  को  बांट  दिया,  उस  समय  कृ  को  प्रोत्साहन  देने  की  आवश्यकता  पड़ी।  किसानों  को  तकनीकी  शिक्षा  देने  के

 लिए  कृी  प्रदर्शनियां  लगीं,  उत्तम  श्रेणी  के  बीज  दिये  गये,  खाद  के  लिए  प्रोत्साहन  दिया  गया,  सिंचाई  के  साधन  बढ़ाये

 गये।  इतने  लम्बे  अर्से  के  बाद  इस  देश  के  किसानों  ने  कड़ी  मेहनत  करके  70  प्रतिशत  जनता  के  लिए  जो  किसान  पैदा

 वार  करता  है,  उसने  100  प्रतिशत  जनता  के  लिए  अनन  का  उत्पादन  किया।  100  प्रतिशत  लोगों  के  लिए  अनन  को

 पैदा  करने  वाले  लोग  आज  आत्मनिर्भर  नहीं  हैं,  जबकि  10-20  परसेंट  जो  लोग  कृ  के  अलावा  दूसरे  उद्योग-धन्धे  में

 हैं,  वे  आज  आत्मनिर्भर  हैं।  निश्चित  ही  हमारी  पालिसी  में  कहीं  न  कहीं  कोई  चूक  है।  मैं  उन  EEoExn  नगर,

 {E®  °9E®BEEE®  BEEE  v°EExE  +EEBEEEIFiE  BEE®xEE  SEECUAEMEE*{[i62]
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 of  में  केवल  कृी  उत्पादन  ही  नहीं  है,  बल्कि  उससे  जुड़े  हुए  बहुत  सारे  धंधे  हैं  जैसे  फिशरीज़,  डेयरी,  एनीमल  हस्वैंड्री

 और  हार्टिकल्चर  आदि।  यदि  सरकार  ने  का  के  साथ  इन  तमाम  क्षेत्रों  पर  भी  ध्यान  दिया  होता,  तो  निश्चित  ही  का

 उत्पादन  पर  जो  भार  है,  वह  कम  होता  और  किसानों  की  आर्थिक  उन्नति  में  मदद  मिलती।  जहां  तक  कृी  का  सवाल

 है,  आए  दिन  इस  गरिमामयी  सदन  में  उसके  बारे  में  चर्चा  होती  रहती  है।  यह  सब  माननीय  सदस्यों  की  चिन्ता  का  विाय

 है।  लेकिन  सबसे  बड़ी  बात  यह  है  कि  जो  80  प्रतिशत  लोग  कृी  पर  निर्भर  हैं,  इस  देश  के  बजट  का  कितना  हिस्सा

 oft  पर  खर्च  किया  जाता  है।  बजट  का  जितना  हिस्सा  कृी  पर  खर्च  होना  चाहिए.  (व्यवधान)

 MR.  CHAIRMAN  Ch.  Bijendra  Singh,  you  may  continue  your  speech  tomorrow.

 The  House  will  now  take  up  Special  Mentions.
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